
Biobío concentra 
la mayor cantidad 
de casos de  
robo de salmón

SEGÚN COMISIÓN INVESTIGADORA DE LA CÁMARA BAJA, CON DATOS DE CARABINEROS Y LA PDI 
Seremi de la  
Mujer:  
“Proyectamos  
ampliar plan  
contra la  
violencia de  
género a10  
comunas”

      Biobío es la región que concen-
tra la mayor cantidad de casos de 
robo de salmón en el país, de 
acuerdo con la información entre-
gada por Carabineros y la PDI a la 
Comisión Investigadora de la 
Cámara de Diputadas y Diputados 

que está estudiando este delito. 
    En la última sesión de la comi-
sión encargada de estudiar se reali-
zó en el Gobierno Regional del 
Biobío, tras solicitud del diputado 
por el Distrito 20, y miembro de la 
instancia investigadora, Roberto 

Arroyo. 
“De 195 robos, 60 han ocurrido en 
la Región, la cifra más alta a nivel 
país, por lo tanto, estamos hablan-
do de un porcentaje alto”, dijo el 
parlamentario. 

Región registra 60 de los 195 episodios conocidos. Deporte 
escolar sigue 
planificando 
su agenda 
para 2024

Con un marco de público más bajo que el visto el sábado, el evento terminó su edición 
2024. Además de la banda inglesa, también destacaron las presentaciones de Congreso, 
Cami, Giyil y Él Mató a un Policía Motorizado.

UB40 destacó en la segunda jornada y  
final de la novena edición del Festival REC CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁGS.16 A 18
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DR. FRANCISCO GATICA NEIRA 
Economista Observatorio Corbiobio 
Académico UBB

La comunidad regional ha reaccio-
nado con preocupación ante la noticia 
del cierre programado de la Siderúrgi-
ca Huachipato. El fin de la actividad no 
sólo impactará a los trabajadores di-
rectos, en planta, sino que afectará al 
empleo indirecto, perjudicando a con-
tratistas, proveedores y servicios rela-
cionados. Cada empresa vinculada a 
Huachipato deberá recalcular su es-
tructura de costo, tomando diferentes 
decisiones: en algunos casos desvincu-
larán personas, en otras tendremos 
diversos procesos de innovación y di-
versificación y, en algunos casos, ten-
dremos el cierre definitivo de un gru-
po de empresas relacionadas, donde la 
usina era el cliente único o principal. 

Todo el tejido económico local se 

gravedad de la situación y al parecer, 
por la fuerza de los hechos, las gestio-
nes no tuvieron éxito. Nuevamente 
queda la sensación que los problemas 
regionales no son importantes en la ca-
pital nacional. Para ellos el tecnicismo 
y la inercia es mucho más fuerte. 

Cuarto. De consolidarse el cierre de 
la planta, debemos recordar los apren-
dizajes de otros procesos de reconver-
sión, donde probablemente el más 
complejo fue el carbonífero.  

Debemos reciclar ese aprendizaje 
disperso para que los trabajadores 

afectados no caigan en situación 
de pobreza. Hay un trabajo por 

hacer: reubicar a los trabajadores, 
recalificar al desempleado, apoyar a 

los nuevos emprendimientos y com-
pensar a algunos trabajadores que es-
tén cercanos a la edad de jubilar, entre 
otros.   

Duele Huachipato, porque duele ese 
tejido productivo que cierra silencio-
samente sus puertas ante los colosos 
chinos. Duele Huachipato porque in-
tuimos que en el mediano plazo ten-
dremos una “desertificación” produc-
tiva regional. Duele porque con el cie-
rre de Huachipato nos preguntamos, 
con algo de pena y miedo: ¿a quién le 
tocará cerrar ahora en el Biobío?

trial), lo preocupante es que actual-
mente no vemos la “emergencia” de 
nuevos sectores productivos.  

Queda la percepción de que la velo-
cidad de muerte empresarial es supe-
rior a la velocidad de creación de em-
presas en la Región. Entonces necesi-
tamos urgentemente generar más 
proyectos de inversión que den empleo 
de calidad y que cuiden al mismo tiem-
po el medioambiente.   

Segundo. Es muy difícil competir 
con un dumping como el chino, las 
escalas de operación que tiene el gi-
gante asiático son muy eleva-
das. Entonces sin la debida 
protección arancelaria vamos a 
seguir viendo el proceso de desindus-
trialización en la Región del Bío Bío. 
Como sistema territorial de innova-
ción, debemos apoyar la mejora de la 
productividad de las empresas claves. 
Cuando una empresa grande quiebra 
el problema “de privados” se vuelve in-
mediatamente “público”, lo anterior 
es especialmente visible en la escala te-
rritorial.   

Tercero. La capital nacional está 
muy lejos. Tanto Gobernador Regio-
nal, parlamentarios, alcaldes y traba-
jadores viajaron a Santiago a ver el 
tema de la salvaguardia. Se presentó la 

verá perjudicado. Esta noticia debe 
darnos espacio a una reflexión más 
profunda.  A continuación, planteo 
cuatro ideas en el contexto de un deba-
te que se debe dar en el futuro.    

Primero. Nuestro territorio ha ido 
perdiendo sistemáticamente impor-
tancia económica y una pregunta vá-
lida es ¿Cómo aportaremos desde la 
Región del Biobío a la matriz produc-
tiva nacional?  

Desde la reestructuración producti-
va de los ochenta, que hemos visto un 
constante cierre de las industrias sus-
titutivas de importaciones, por ejem-
plo: textil, loza, carbón y ahora el ace-
ro, y al mismo tiempo presenciamos la 
consolidación de las cadenas exporta-
doras ( forestal, pesquera y agroindus-

Duele Huachipato

MACARENA PRIETO FERNÁNDEZ  
Académica Psicología, U.Central

La felicidad, ese estado sublime de sa-
tisfacción y plenitud, parece escurrirse 
entre los dedos de la sociedad contem-
poránea, dejando tras de sí preguntas 
sobre su naturaleza y accesibilidad. El 
contexto social, laboral y familiar, entre 
los espacios más comunes donde nos 
movemos a diario, hacen que el ritmo de 
vida se vuelva cada vez más vertigino-
so, generando, o más bien, haciéndonos 
sentir que vivimos en un escenario en el 
que alcanzar o incluso sentirnos felices 
se convierte en una hazaña. 

La presión por mantener una 
armonía, a veces superficial, 
puede llevar a la supresión de 
deseos y necesidades individuales. 
Encontrar el balance entre el compro-
miso familiar y la realización personal 
se convierte en un reto crucial en nues-
tra travesía hacia la felicidad. 

En la búsqueda constante por en-
contrar significado y satisfacción, la fe-
licidad emerge como el faro que guía 
nuestras decisiones más íntimas y as-
piraciones. La psicología, a través de 
sus múltiples facetas, ha buscado des-
cifrar este enigma que, aunque univer-

por alto en el ajetreo diario. No es me-
ramente un ejercicio de pensamiento 
positivo, sino una reconfiguración de 
nuestra percepción que puede tener 
efectos profundos en nuestra salud 
mental y bienestar. Al reflexionar sobre 
los pequeños momentos de alegría, es-
tamos construyendo una base sólida 
para una felicidad duradera, arraigada 
en el aprecio por lo que ya tenemos, en 
lugar de en la búsqueda constante de 
lo que nos falta.

salmente anhelado, se manifiesta de 
formas sorprendentemente diversas. 
La felicidad no es un destino, sino un 
viaje marcado por la comprensión de 
nuestras emociones, relaciones y, en úl-
tima instancia, de nosotros mismos. 

Aunque universalmente deseada, es 
profundamente personal y subjetiva. 
Factores internos como la gratitud, el 
optimismo y la resiliencia, juegan roles 
cruciales en cómo percibimos nuestra 
felicidad. Igualmente, los factores ex-
ternos como las relaciones interperso-

nales, el sentido de comunidad y 
nuestro entorno, tienen un im-
pacto en la percepción de la fe-

licidad, ya que las relaciones socia-
les sólidas son uno de los predictores 
más fuertes de la felicidad. 

La felicidad, lejos de ser una quime-
ra o un estado estático, es una expe-
riencia compleja y multifacética que se 
entrelaza con los hilos más íntimos de 
nuestra existencia. La psicología, al 
desentrañar sus mecanismos y ofre-
cer estrategias para su cultivo, nos brin-
da una brújula para navegar esta bús-
queda con mayor intención y com-

prensión. Ésta se encuentra no sólo en 
la mera acumulación de experiencias 
positivas, sino en nuestra capacidad 
para encontrar significado, conexión y 
satisfacción en nuestra propia vida. 

el punto crucial para sentirnos feli-
ces y reconocer que es una decisión 
diaria de cómo queremos guiar nues-
tra vida es una práctica nos conecta 
con el momento presente y nos permi-
te reconocer la belleza y el valor en las 
pequeñas cosas, a menudo pasadas 

Ser feliz: ¿Búsqueda o 
elección?

Este 23 y 24 de marzo se realizó 
REC 2024, el festival de música más 
grande de Chile. La novena versión 
convocó a más de 200 mil personas 
en el Parque Bicentenario de Con-
cepción, las que disfrutaron de pre-
sentaciones de artistas locales, na-
cionales e internacionales. Uno de 
los espectáculos que marcó el even-
to fue la presentación de Los Bun-
kers, quienes fueron aplaudidos por 
más de 120 mil asistentes en la pri-
mera noche. 

 
 

Pedro Cayuqueo 
@pcayuqueo 
“Qué tremendo es @rec_festival, 
por lo masivo, por la calidad de las 
bandas locales (consagradas y 
emergentes), por A.N.I.M.A.L. ayer, 
por la frontera del Biobío como es-
cenario y un largo etcétera. ¡Larga 
vida al rock!”. 
 
Francisco Molina 
@PanchoMolinaC 
“Los clásicos nunca envejecen. So-
nando fuerte en el torna con el café: 
Black Dog. Disculpen vecinos. Hoy 
en Concepción otro clásico en vivo 
Congreso a eso de las 16hrs en 
@rec_festival #QueNoCaigaEl-
Groove”. 
 
Italo Franzani Aceitón 
@ItaloFranzani 
“150 mil personas viendo a Los 
Bunkers en @rec_festival en Con-
cepción, el festival más lindo de 
Chile. 
Es otra cosa ver a los Bunkers en en 
Conce, todo adquiere más sentido y 
el fervor penquista es insuperable”. 
 
Javier Sandoval Ojeda 
@JavierIgualdad 
“El aumento sostenido del financia-
miento público para el @rec_festi-
val es para garantizar un óptimo 
espectáculo para la ciudad. La par-
ticipación de la empresa privada y 
sus stand, no son necesarios en ma-
teria de financiamiento, genera pri-
vilegios inexplicables, perjudicando 
a otros”. 
 
Marcela Piña Montanares 
@marce_pina 
“Esto se desvandó! Los #Bunkers en 
@rec_festival”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Ayer por la noche finalizó la novena edición del 
Festival REC. Un evento que nuevamente al-
bergó una cantidad muy relevante de espec-
tadores, con 150 mil en su peak con la actua-

ción de Los Bunkers el sábado por la noche. Y más allá 
de los gustos y consideraciones personales, y también de 
las dificultades que pueden provocarse por ser un even-
to gratuito en un espacio abierto, sin dudas que ya es una 
marca de la ciudad, con un impacto que va mucho más 
allá de lo artístico o musical. 

Esta novena edición consolidó la propuesta de con-
tar con cuatro escenarios, que le dan un mayor dinamis-
mo a la programación y también permiten que el públi-
co circule de otra manera. El clima también acompañó 
en esta ocasión y se pudo ver algo que la lluvia del 2023 
no permitió: gente haciendo “picnic” en el Parque Bicen-
tenario, en una postal que también ya es marca registra-
da del evento. 

Además, por primera vez TVU transmitió todos los 
shows que se realizaron en el Teatro Biobío, lo que sin 
dudas permite acercar el festival de otra manera a quie-
nes están lejos. Con una gran producción y profesiona-
les con expertiz en el área, el canal entregó un produc-
to de primera línea y que igualmente confirma la rele-
vancia de los medios regionales para la cita, más allá que 
tener alcance nacional siempre es necesario. 

El REC y un valor que va  
mucho más allá de la música

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

La necesidad de hermanarse 
  
Señora Directora: 

La semana santa está ahí, entre 
nosotros, evocando la última se-
mana de Cristo en la tierra. Ojalá 
sea motivo para crear- recreándo-
nos un diálogo fructífero, que nos 
haga conjugar el intelecto con la 
espiritualidad, ayudándonos a 
unirnos y a reunirnos entre diver-
sos armónicamente, con un objeti-
vo fundamental, que espigue la 
amistad y la confianza en los pul-
sos andantes. Es un período, por 
consiguiente, de reflexión. Debe 
serlo, porque en la historia de la 
salvación es una mujer la que aco-
ge el Verbo; y además son ellas las 
que en la noche oscura custodian 
la llama de la fe, las que esperan y 
no se desesperan en proclamar la 
Resurrección.  

Hoy más que nunca necesita-
mos de esa escucha, de esa acción 
amorosa, para entrar en sintonía 
con nosotros mismos, con la gesta-
ción de un orbe más justo, activan-
do otro impulso más leal y medita-
tivo, que comience por impulsar 
lenguajes que respeten y valoren 
las diferencias. Hermanarse es 
nuestra gran asignatura pendien-
te. Estamos, en consecuencia, en el 

momento litúrgico más intenso y 
de mayor apertura. Tenemos que 
aprovechar todas las indulgencias 
que el instante nos trae. No impor-
tan las creencias. Lo que si nos per-
tenece, a todos por igual, es dejar-
nos acompañar por el silencio, por 
los sacrificios y el arrepentimiento 
innato, que nos surgirá del apren-
der a reprendernos.  

 
Víctor Corcoba Herrero 
 
Día Internacional de los Bosques 
  
Señora Directora: 

Cada 21 de marzo se celebra el 
Día Internacional de los Bosques, 
cuyo inicio se remonta a 1971, 
cuando la Asociación Internacio-
nal de Estudiantes de Ciencias Fo-
restales (IUFRO), propuso la idea 
de celebrar una jornada dedicada 
a estos ecosistemas y su importan-
cia para la humanidad.  

Paulatinamente, se pierden 80 
millones de hectáreas de bosque, 
de ellos 70 millones son consumi-
das por incendios. Sin duda, que 
para detener el avance de la defo-
restación es clave contar con tec-
nología que esté al servicio de la 
comunidad en los sistemas de 
alerta temprana, producción sos-

tenible de materias primas, entre 
otros. Por este motivo, la temática 
de este 2024 es “Bosques e innova-
ción: nuevas soluciones para un 
mundo mejor”. 

El proyecto “Plan de acción para 
la protección y conservación de la 
biodiversidad, en un contexto de 
adaptación al cambio climático”, 
fue encargado por el Ministerio del 
Medio Ambiente al Centro de Agri-
cultura y Medio Ambiente (AGRI-
MED), con el fin de analizar el es-
cenario climático hacia 2030-2050. 
El estudio arrojó profundas conse-
cuencias sobre la biota y la mayo-
ría de los ecosistemas, debido a 
que la rapidez con que ocurren los 
cambios climáticos no permitiría 
la adaptación de cientos de espe-
cies, disminuyendo entre ellas, 
fuertemente el bosque nativo. 

Chile es un país que busca asen-
tarse como potencia agroalimen-
taria, y por su ubicación geográfica 
-alejada de los grandes mercados-, 
requiere altos consumos de fertili-
zantes y agroquímicos, que au-
mentan las tasas de emisión de ga-
ses de efecto invernadero, además, 
el uso del transporte utilizado ge-
nera una alta huella de carbono.  

 
Gonzalo Islas

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

En la jornada del sábado se produjeron varios proble-
mas, sobre todo asociados a la tremenda cantidad de 
gente que llegó al lugar. Demoras en las salidas, perso-
nas que saltaron protocolos para estar más cerca, lo que 
también originó dificultades en el trabajo de la prensa,en 
especial de los reporteros gráficos, el cuestionamiento 
a zonas vip asociadas a marcas que apoyaron el evento 
fueron parte de los cuestionamientos, que sin dudas son 
necesarios de analizar de cara al futuro, más allá que va-
rias situaciones son casi imposibles de anticipar. 

Con una parrilla con alto número de propuestas feme-
ninas y también regionales, el REC 2024 sigue marcan-
do un camino que se inició hace nueve años, y que va en 
la línea de consolidar un evento que es mucho más que 
un festival de música. Cuestionamientos sobre quiénes 
vienen y acerca de temas logísticos siempre habrá, pero 
lo importante es el fondo: es un festival que posiciona a 
nivel nacional e incluso internacional, y que tiene un im-
pacto que es mucho más grande de lo musical. 

El festival no sólo se consolida 

como una propuesta muy 

atractiva desde lo artístico, sino 

también como una marca de la 

ciudad, que la posiciona en 

diferentes ámbitos. 

¡
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Municipales en Talcahuano: 
precandidatos evalúan el 
“Efecto Huachipato” frente a 
las próximas elecciones

IMPORTANTE EMPRESA LOCAL

En Talcahuano se mantiene la incer-
tidumbre sobre la paralización de la Si-
derúrgica Huachipato, este hecho, que 
puede generar un impacto significati-
vo en lo económico y social, también 
podría originar un giro repentino en el 
escenario electoral de cara a las elec-
ciones municipales de octubre.  

Los partidos políticos tienen hasta 
el 10 de abril para inscribir las candi-
daturas de primarias en el Servel y así 
conformar pactos para la eventual 
elección del 9 de junio (elecciones pri-
marias legales).  Desde esa fecha, ade-
más, comienzan las campañas electo-
rales hasta octubre. 

Mientras tanto, los posibles candi-
datos se enfrentan a grandes desafíos 
para ofrecer soluciones concretas a la 
crisis y levantar liderazgos para sacar 
adelante la histórica comuna chorera.  

En ese sentido, el alcalde Henry 
Campos (UDI), quien va por otra re-
elección, expresó que “no estoy preo-
cupado hoy de la elección, sino más 
bien del trabajo de nuestros vecinos de 
Talcahuano. Creo que concentrarnos 
en conveniencias políticas no le hace 
bien al movimiento de Huachipato y, 
por tanto, nuestra visión es hoy día 
defender el empleo, el desarrollo de la 
comuna y a los trabajadores”. 

En esa línea, Campos señaló que 
“cuando resolvamos este conflicto ya 
pensaremos en las elecciones que vie-
nen. Lo político y lo electoral se verán 
en octubre”.  

En tanto el exconcejal y quien una 
vez más será candidato al sillón muni-
cipal, Eduardo Saavedra (PS) mani-
festó que “creo que la crisis de Huachi-
pato hay que separarla de los temas 
electorales. Es de mal gusto estar ha-
blando de las miniaturas en medio de 
este terremoto social que representa 
para Talcahuano y la región.” 

Sin embargo, Saavedra abordó los 
desafíos políticos de solucionar el con-
flicto y los que ha realizado actual-
mente el alcalde Campos. Sobre esto 

La inquietud 
por la crisis de 
la usina podría 
influir en la 
carrera por el 
sillón alcaldicio 
del puerto. 
Además, en 
esta comuna, 
desde la 
izquierda no 
descartan una 
primaria. 

sión electoral de los choreros, el diri-
gente sindical expresó que “esto efec-
tivamente despierta a la gente porque 
no estamos hablando de algo abstrac-
to, estamos hablando de la realidad de 
trabajadores, de hijos, de padres. En-
tonces obviamente las personas que se 
consideran apolíticas pueden decir 
esto me afecta y yo voy a ver quién 
efectivamente tiene la capacidad y el 
compromiso de liderar la comuna”. 

Sobre el futuro electoral de su parti-
do y las alianzas estratégicas de cara a 
las elecciones, Capetillo aseguró que 
“nuestro partido siempre ha dicho que 
está a favor de las primarias legales, pre-
vio a la unidad más amplia. Entonces 
están las conversaciones para generar 
la unidad en respaldo de una candida-
tura, por eso aún es precandidatura”.  

Vale recordar que, hasta ahora, jun-
to a los mencionados hay otros nom-
bres que buscarán llegar a la alcaldía 
del puerto: Matías Coloma (IL), Ro-
berto Pino (CS), Elena Retamal (PSC), 
José Alarcón (Ind).
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manifestó que “esto no deber{ia a per-
judicar ni beneficiar a los candidatos, 
si se quiere alguna solución al conflic-
to. El tema es otro: los periodos muni-
cipales duran cuatro años y ahora es-
tamos en el último. Por lo tanto, la 
gente va a hacer la evaluación de lo que 
ha sido el trabajo durante su último 
tiempo, no sobre toda la gestión. Y ahí 
creo que el alcalde está complicado 
con la elección, porque la evaluación 
es mala debido al abandono, a las po-
cas obras y a la inseguridad que se re-
fleja hoy en el pueblo”. 

En términos electorales, frente a un 
posible pacto de la centro- izquierda 
en la comuna, Saavedra reveló que “te-
nemos un escenario altamente proba-
ble donde se realice 

una primaria en Talcahuano, así como 
también que se llegue algún acuerdo 
para apoyar a Roberto Pino (CS) o mi 
candidatura. Todo está abierto, lo úni-
co concreto es que el paquete munici-
pal de todas las candidaturas debe es-
tar listo a más tardar el 8 de abril”. 

El pacto de la izquierda considera 
partidos políticos desde la DC hasta 
PC, los cuales están en etapa de con-
versación y han llegado a acuerdo en 
50 comunas a nivel nacional donde 
los alcaldes que van a la reelección. 

En tanto, se siguen levantando nom-
bres como el de Mikel Capetillo, pre-
candidato por el Partido Comunista y 
presidente del Sindicato de Astilleros 

y Maestranzas de 
Asmar Talcahua-
no, quien ha expre-

sado su preocu-
pación por el 
futuro de la 
comuna. 

Sobre el 
impacto del 
cierre de la 
siderúrgica 
en la deci-

SimónYáñez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Esto efectivamente 
despierta a la gente(...) 
porque estamos hablando 
de la realidad de los 
trabajadores”.Mikel Capetillo, 
presidente Sindicato Asmar.

“Concentrarnos en 
conveniencia política no le 
hace bien al movimiento de 
Huachipato”. 
Henry Campos, alcalde de 
Talcahuano.

“Esto no debería a 
perjudicar ni beneficiar a los 
candidatos, si se quiere 
alguna solución al conflicto”. 
Eduardo Saavedra, concejal PS 
de Talcahuano. 

Política
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Aseguró que se debe crear una nueva entidad para que el 
Estado cuente con al menos un 51% de las acciones y, que la 
empresa debe solicitar una reconsideración ante la Comisión 
Antidistorsión de Precios. 

Las comunas 
beneficiadas son

La revisión y balance los pro-
yectos de inversión que en los úl-
timos años se han realizado, a tra-
vés de la subsecretaría de Desarro-
llo Regional y Administrativo 
(Subdere), así como los que vienen 
para este año, realizó la titular de 
la cartera, Francisca Perales, en 
conjunto con la Asociación de Mu-
nicipalidades Arauco 7 y autorida-
des locales. 

La jefa nacional de Subdere afir-
mó que en los dos últimos años 
han aumentado sustantivamente 
la cantidad de inversión en todas 
las comunas, contabilizando entre 
2022 y 2024 un total de 16 mil mi-
llones de pesos en las 7 comunas 
de la provincia de Arauco, reali-
zando 123 proyectos de mejora-
miento urbano y equipamiento 
por 10 mil 777 millones de pesos;  
mejoramiento de barrios 43 inicia-
tivas por 5 mil 193 millones y, 7 ini-
ciativas del programa de tenen-
cia responsable de animales que 

Subdere cuenta con más de 16 mil millones para proyectos en Arauco 7

El alcalde de Lebu y presidente 
de la Asociación de Municipali-
dades Arauco 7 , Cristián Peña, 
destacó los aportes que la subse-
cretaría. “Es un gobierno que nos 

ha ayudado bastante a poder fi-
nanciar proyectos que vienen a 
mejorar las condiciones de vida 
nuestros habitantes en las distin-
tas comunas”, destacó.

involucraron un poco más de 97 
millones de pesos.  

“Hemos podido desarrollar pro-
yectos que resuelven problemáti-
cas sociales como iniciativas de 
agua, de alcantarillado, y al mismo 
tiempo un aumento de las capaci-
dades de los municipios para res-
ponder a las problemáticas de las 
personas”, aseveró. 

La delegada presidencial, Da-
niela Dresdner, afirmó que la ins-
tancia permitirá levantar las dis-
tintas de las comunas y recalcó 
que cuentan con una inversión, 
igual a de 2022 a 2024, para abor-
darlas. 

ANTE CRISIS DE LA USINA PORTEÑA

Si bien, ya se anunció el cierre 
de a empresa siderúrgica Huachi-
pato, usina que paralizó después 
de 74 años sus operaciones, prin-
cipalmente, por la imposibilidad 
de competir en el mercado ante 
las bajas sobretasas arancelarias 
aplicadas a los productos asiáti-
cos, tanto los trabajadores como 
el mundo sindical y los parlamen-
tarios siguen abogando para que 
la medida se revierta.  

 Es así como el senador (PS), 
Gastón Saavedra, realizó una 
enérgica declaración en la que 
exige una acción inmediata para 
enfrentar la crisis de  Huachipa-
to y restaurar la soberanía econó-
mica del país, poniendo un énfa-
sis especial en la compra  de ac-
ciones por parte del Estado 
chileno. 

El parlamentario propone la 
creación de una nueva entidad 
en la que el Estado posea al me-
nos el 51% de las acciones, asegu-
rando así que los intereses nacio-
nales estén protegidos y que se 
preserve la industria siderúrgica 
para las generaciones futuras. 

En un discurso contundente, el 
senador instó a la empresa a pre-
sentar de inmediato una reconsi-
deración ante la Comisión Anti-
distorsión de Precios, exigiendo 
una revisión exhaustiva de su de-
sempeño y la implementación ur-
gente de medidas para garantizar 
su estabilidad financiera.  

Entre estas medidas, destaca 
la necesidad de alcanzar un au-
mento significativo en la tasa de 
las barras de acero para bolas de 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

molienda de cobre, que debería 
llegar al 25%. 

Ante los rumores de posibles 
compradores extranjeros para la 
usina de Talcahuano en caso de 
cierre, el senador advirtió firme-
mente a la empresa que debe ac-
tuar con total transparencia y 
compromiso con la comunidad 
local. “No se puede permitir que 
los intereses extranjeros se ante-
pongan al bienestar del país y de 
sus ciudadanos”, manifestó. 

La autoridad  concluyó su men-
saje reiterando la urgencia de la 
situación y llamando a todas las 
partes involucradas a tomar me-
didas concretas y decididas para 
salvar a Huachipato y proteger la 
soberanía económica del país. 

Cabe destacar que con el cierre 
definitivo de la usina un total de 
22 mil personas.   

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Senador Saavedra 
exige acción inmediata 
para salvar Huachipato
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25%
se debe alcanzar un aumen-

to significativ en la tasa de barras 
de acero para bolas de molien-
da de cobre. 

Empresa con capitales 
extranjeros, Saavedra afirmó 
que dichos intereses no se 
pueden anteponer al 
bienestar del país y los 
ciudadano. 

Ante rumores de 
compra de la 

Cañete, Arauco, Curanilahue, 
Contulmo, Los Álamos, Tirúa y 
Lebu.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE ARAUCO 
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“Y a pesar que van a cumplirse 51 años,  
el dolor es el mismo”. 
 
Patricia Acuña, hija de víctima en caso  
Laja-San Rosendo

“Los propios victimarios terminan incluso 
transformando en víctimas a sus propias 
familias”. 
Mauricio Araneda, abogado e hijo de víctima de Caso 
Laja - San Rosendo 

UNO DE LOS VICTIMARIOS NO HA SIDO ENCONTRADO, TEMEN QUE PUEDA ELUDIR A LA JUSTICIA

Las condenas que cierran 2 casos  
de crímenes de DD.HH. en Biobío 
Durante marzo la Corte Suprema dio a conocer los fallos en la causas Laja - San Rosendo, por la muerte 
de 19 personas y por los homicidios registrados en la denominada Operación Alfa Carbón, que incluye 
los ocurridos en el sector 21 de Mayo en Concepción.  

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Comenzando el tercer mes del 
año el máximo tribunal del país -la 
Corte Suprema- a través de la sala 
Penal, emitió sendos fallos que po-
nen fin  a dos emblemáticas causas 
de violaciones a los Derechos Hu-
manos ocurridos en la dictadura 
cívico-militar en la Región. 

Se trata del caso por la muerte de 
19 trabajadores ocurridas en las co-
munas de Laja y San  Rosendo en 
septiembre de 1973 y los homici-
dios de 7 militantes del MIR regis-
trados en agosto de 1984 en la co-
munas de Concepción, Talcahuano, 
Los Ángeles y Valdivia.  

En el primero de los casos, la Su-
prema mantuvo la condena de 15 
años y 1 día para 7 ex carabineros 
por su responsabilidad como auto-
res de 19 homicidios calificados. A 
ellos se sumó una octava condena 
para otro ex carabinero en calidad 
de sentenciado a 5 años de reclu-
sión, con el beneficio de la libertad 
vigilada intensiva, en calidad de en-
cubridor de los delitos. 

 
El dolor 

Esta investigación fue uno de los 
casos que llevó el ministro de la 
Corte de Apelaciones de Concep-
ción, Carlos Aldana, quien realizó 
en septiembre de 2014 un reconsti-
tución de escena donde participa-
ron, 10 ex policías uniformados, que 
a esa fecha estaban sometidos a 
proceso y que se llevó a cabo en el 
mismo lugar donde las 19 trabaja-
dores fueron ejecutados. 

A medio siglo de esos hechos, y 
tras el fallo del máximo tribunal, 
los familiares entienden que co-
mienzan el cierre de una etapa, pero 
que la pérdida que cada uno de ellos 
vivió, es imborrable, como lo seña-
ló Patricia Acuña, hija de Juan An-
tonio Acuña Concha, una de la víc-
timas.  

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M

EL RECUERDO de lo 
ocurrido en el sector 
Lorenzo Arenas sigue 
presente en la memoria 
de este sector de la 
comuna penquista. 
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“La orden de aprehensión es del 13 de 
marzo. Entonces nos preocupa, que no se 
haya hecho efectiva hasta ahora”.  
Magdalena Garcés, abogada de  víctima de 
Operación Alfa Carbón 

“Cuando a uno le dicen ‘oye han 
pasado 50 años, han pasado 40 años 
y todavía siguen dándole vuelta al 
asunto’, lo único que  puedo decir, es 
que yo hasta el día que me muera, 
mi último pensamiento va a ser para 
mi papá”. 

“Yo tenía 8 años cuando a él se lo 
llevaron. Me acuerdo perfectamen-
te cuando lo fueron a sacar a la 
casa en San Rosendo, a media cua-
dra de la plaza. Yo lo seguí cuando 
lo llevaban los carabineros esposa-
dos y en la esquina de la plaza me 
dijo ‘váyase para la casa Paturrita, 
que yo voy y vuelvo’ y esa fue la úl-
tima vez que lo vi. 

Y a pesar que van a cumplirse  51 
años, el dolor es el mismo, es el mis-
mo del día en que yo lo vi por últi-
ma vez. Entonces, a pesar de la can-
tidad de años, no ha mitigado el do-
lor, la desesperanza. El que nuestra 
familia se haya visto truncada”, ex-
plicó Acuña. 
 
El cúmplase 

En tanto, en arista judicial, las fa-
milias de las 19 víctimas, represen-
tadas por sus abogados, están preo-
cupadas que se cumpla con lo esta-
blecido por la Suprema en su fallo. 
Es decir, que los 7 condenados in-
gresen a cumplir sus respectivas 
condenas en los recintos peniten-
ciarios dispuestos por Gendarmería 
para este propósito, como lo remar-
có el Mauricio Araneda, abogado 
querellante e hijo de una de las víc-
timas.   

“Al final los propios victimarios 
terminan incluso transformando 
en víctimas a sus propias familias, 

ción porque uno de los sentencia-
dos, no ha sido habido y temen que 
tal pueda eludir la acción de la jus-
ticia, como ocurrió con Marcos Der-
pich Miranda, quien se quitó la vida 
días atrás, previo a  ingresar a cum-
plir su condena. 

Por ello, la abogada querellante 
Magdalena Garcés, insistió en la ne-
cesidad que el último condenado en 
este caso, sea ubicado a la brevedad. 

“En este momento hay 19 perso-
nas que están prófugas de la justicia 
condenadas por graves violaciones 
a los Derechos Humanos y la orden 
de aprehensión  (en este caso con-
tra uno de los condenados) es del 13 
de marzo. Entonces nos preocupa, 
que no se haya hecho efectiva has-
ta ahora”, planteó la jurista. 

Es por esto, que a la hora del ba-
lance, entre los familiares de las víc-
timas, existen sentimientos encon-
trados tras las condenas definiti-
vas y el cierre de una etapa en sus 
vidas, como lo resumió Patricia Za-
laquett, esposa de uno de los asesi-
nados en el sector de Lorenzo Are-
nas. 

“Hay pocos comentarios que ha-
cer, un proceso que dura 40 años es 
un proceso que dure toda la vida de 
uno y finalmente cierta también ale-
gría, por así decirlo, de que hubiera 
un fallo en la Corte Suprema a pesar 
de todas las cosas que no estuvieron 
presentes, pero hubo un fallo unáni-
me, una verdad establecida y llega el 
momento de la expectativa nuestra 
en relación a las detenciones y a la 
condena justa que ellos merecen 
por haber asesinado sin piedad 
como lo hemos dicho en nuestros 
compañeros”, cerró. 
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“En este momento hay 19 
personas que están prófugas de 
la justicia condenadas por 
graves violaciones a los 
Derechos Humanos”.
Magdalena Garcés, abogada caso Operación 
Alfa Carbón. 

“Hay pocos comentarios que 
hacer, un proceso que dura 40 
años es un proceso que dure 
toda la vida”. 
Patricia Zalaquett, esposa de víctima de 
Operación Alfa Carbón.

FRASE

FOTO: PODER JUDICIAL.

RECONSTITUCIÓN DE ESCENA realizada en septiembre de 2014 por el ministro Carllos Aldana en el caso 
Laja-San Rosendo.

A COMIENZOS DE MARZO 
la Corte Suprema dictó 

sentencia en los dos 
emblemáticos casos.

porque estos días que se ha estado 
dando el cumplimiento (de lo falla-
do por la Suprema), hemos conoci-
do situaciones donde hay familias, 
que con desconocimiento, habían 
establecido lazos entre victimarios 
y familiares de víctimas. Entonces, 
cuando se tiene dar cumplimiento 
a este tipo de medidas son cosas 
muy terribles.  De alguna u  otra 
manera no hubiésemos querido 
tampoco afectar, pero el daño que 
ellos han producido (los condena-
dos) incluso va ha afectar a sus pro-
pios entornos familiares más di-
rectos, así es la magnitud de esto, 
y por eso, es tan importante el cum-
plimiento de las penas efectiva-
mente”. 

 
Operación Alfa Carbón 

La otra sentencia dictada por la 
Corte Suprema es la relacionada 
con la muerte de 7 integrantes del 
Movimiento de Izquierda Revolu-
cionaria (MIR) a manos de agentes 
de la Central Nacional de Inteligen-
cia (CNI), en una operación que in-
cluyó el despliegue de decenas de 
agentes, una parte de ellos de la Re-
gión de La Araucanía, que a través 
de distintas acciones cometieron 
los crímenes por los que se conde-
nó. 

En definitiva, la sala penal de la 
Suprema lo que hizo fue rechazar 
los recursos de casación en la forma 
y en el fondo deducidos por las de-
fensas en contra de la sentencia que 
condenó a grupo de agentes por su 
responsabilidad en los delitos de 
asociación ilícita y homicidio cali-
ficado.  

Fueron cuatro las ciudades don-
de se produjeron los hechos, Valdi-
via en la actual Región de Los Ríos, 
Los Ángeles, Talcahuano, que en 
1984 incluía a la actual comuna de 
Hualpén y Concepción. 

En esta última, hubo un episodio 
que quedó marcado en la memoria 
colectiva del sector de Lorenzo Are-
nas, en avenida  21 Mayo, en las in-
mediaciones de Vega Monumental, 
tras bajarse de un taxibus que fue in-
terceptado por agentes de la CNI 
fueron asesinados Mario Lagos Ro-
dríguez y Nelson Herrera Riveros. 

En este caso, y tras un largo y di-
ficultoso camino  judicial, que inclu-
yó que la investigación estuviese 
primero en manos de la justicia mi-
litar, y tras  39 años de ocurridos los 
hechos, la Suprema confirmó la sen-
tencia que condenó a dos ex agen-
tes del Estado a las  penas de 20 
años y 5 años y un día de presidio, 
en calidad de coautor de los siete 
homicidios calificados y asociación 
ilícita, respectivamente. 

Un tercero a la penas de  5 años y 
un día como autor de Asociación Ilí-
cita y 15 años y un día como autor 
de tres homicidios calificados. 

Otros dos ex agentes deberán 
cumplir 15 años y un día de presidio, 
como coautores de cuatro y dos de-
litos de homicidio calificado, res-
pectivamente. 

En tanto, otros catorce  deberán 
cumplir  penas entre 10 años y un 
día  y 5 años  como coautores de los 
delitos de homicidios calificados. 
En total 17 condenados, entre ellos, 
una mujer. 

 
Evasión 

Pero no todo está cerrado con el 
falló del tribunal ya que entre los fa-
miliares existe molestia y preocupa-
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Cesfam de Lorenzo Arenas 
se integra a la estrategia de 
cuidado integral de pacientes 

HASTA AHORA LA INICIATIVA SÓLO ESTABA FUNCIONANDO EN CHIGUAYANTE Y NONGUÉN 

Un total de 23 mil 500 personas 
inscritas en el Centro de Salud Fa-
miliar (Cesfam) Lorenzo Arenas de 
Concepción serán potenciales be-
neficiarias de la Estrategia de Cui-
dado Integral de las Personas (Eci-
cep), iniciativa que, a través de un 
equipo multidisciplinario, busca 
dar una atención expedita a pacien-
tes crónicos. 

En el Cesfam, que fue selecciona-
do a nivel nacional para incorporar-
se al programa piloto del Ministerio 
de Salud, se trabajará con las perso-
nas que tienen una o dos comorbi-
lidades. “Pero esto no quiere decir 
que los equipos conformados por el 
médico, enfermera, nutricionista, 
químico farmacéutico y el tens  no 
puedan abordar el cuidado de una 
mayor población en riesgo, ayudan-
do en el automanejo de las patolo-
gías crónicas como la hipertensión 
y diabetes”, aseveró Rosario Bus-
tos, directora de Administración en 
Salud del municipio penquista. 

El centro de salud es el tercero de 
la zona en obtener la distinción en 
la Red de Atención de Salud Prima-
ria del Servicio de Salud Concep-
ción (SSC), que se incorporó a la 
estrategia en 2021 y, en 2023 recibió 
recursos para ponerla en funciona-
miento en el Cesfam Pinares de Chi-
guayante y en el de Villa Nonguén. 
Lugares en los que se adquirió dis-
positivos tecnológicos como tablets 
y celulares para favorecer el  segui-
miento de pacientes con comorbi-
lidades. 

El ingreso del Cesfam Lorenzo 
Arenas a la estrategia Ecipep fue 
ratificado por  Claudio Morales,  Jefe 
del Departamento de Atención Pri-
maria del SSC, quien destacó que la 
atención será integral, centrada en 
las necesidades del paciente, tra-
bajando en la promoción, preven-
ción y manejo de la cronicidad en 
contexto de multimorbilidad. 

El directivo agregó que la obten-
ción de recursos de nivel central,   
potenciará el trabajo que ya realiza 
el establecimiento, “y nos permite a 
nivel de servicio de salud, generar 
espacios de intercambio y pasantía 
entre los equipos locales, apoyando 
y acompañando el proceso de im-
plementación de la estrategia en 
otros centros de salud”. 

Sólo falta la firma de convenio 
para ponerlo en marcha,  contratar 
funcionarios,  capacitar a técnicos 
y profesionales en temas relaciona-
dos con la estrategia. “Viene finan-
ciada con recursos desde el Minis-
terio y que debemos ejecutar en el 
año 2024”, dijo Bustos. 

El Cesfam, fue seleccionado para 
la pertenecer a la estrategia, por 
sus  logros en organización, motiva-
ción e innovación del cuidado inte-
gral de pacientes, designación que, 
según Juan Manuel Venegas, direc-

Plan permitirá en 
una consulta que 
los pacientes 
reciban atención 
de comorbilidades. 
Se contará con 
equipo 
multidisciplinario, 
que ayudará al 
automanejo de 
patologías como la 
diabetes e 
hipertensión.
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Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

tor del establecimiento, no sólo es 
recibida con alegría, sino también 
con mucha responsabilidad y com-
promiso con la comunidad. 

Jeannette Fuentes, presidenta de 
la Junta de Vecinos de Lorenzo Are-
nas, que además abarca el sector de 

Laguna Redonda, afirmó que es una 
buena noticia para la comunidad, 
especialmente, para los adultos ma-
yores que son  crónicos que, hasta 
ahora, deben  pedir horas para cada 
especialista, situación que compli-
ca sus desplazamiento. “Ahora en 

una consulta podrán saber cómo 
están de salud y, ojalá prevenir en-
fermedades”. 

 
Estrategia ya probada 

Desde el 9 de junio del año pasa-
do el Cesfam Pinares de Chigua-
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ción continua e integral. 
“Además, puede existir una falta 

de enfoque en la prevención prima-
ria y la promoción de la salud, así 
como desafíos en la implementa-
ción de modelos de atención centra-
dos en la persona y basados en la co-
munidad”. 

Los desafíos en la atención prima-
ria de salud, comentó López, de-
ben incluir el fortalecimiento de 
esta como puerta de entrada al sis-
tema de salud, mejorar la capacidad 
resolutiva de sus equipos para el 
manejo integral de patologías cró-
nicas, promover la participación 
comunitaria en la planificación y 
prestación de los servicios de sa-
lud, así como abordar inequidades 
en acceso a servicios a una salud de 
calidad.   

En resumen, complementó, para 
mejorar la implementación de la 
estrategia requerirá un enfoque in-
tegral que involucre a múltiples 
actores, incluyendo instituciones 
educativas, autoridades de salud, 
profesionales de la salud y comuni-
dades locales. 
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yante está desarrollando el proyec-
to de Cuidado Integral de las Perso-
nas lo que, a juicio de beneficiarios, 
como Estela Vargas, de 65 años, per-
mite recibir una atención expedita. 
“Te ven todos los médicos altiro lo 
que es bueno y, también informan 
a la familia para que uno cumpla 
con los tratamientos”, comentó. 

Belkis Contreras, directora centro 
de salud, afirmó que la iniciativa 
partió incorporando a adultos ma-
yores y personas con dificultad de 
acceso a las consultas, tema que se 
resolvió con la reestructuración de 
las atenciones. Según detalló la pro-
fesional desde que comenzaron a 
aplicar la estrategia se han atendi-
do un total de 232 personas, 

Recalcó que el programa, que se 
fusiona con otros planes, les permi-
te en una consulta médica identifi-
car los problemas de salud que pre-
sentan los usuarios y, además, a tra-
vés de un plan acordado con el 
equipo de salud  y con la familia se 
diseñan actividades que impacten 
positivamente en las personas. 

Asimismo, dijo, al ser un estable-
cimiento piloto seleccionado por el 
SSC, cuentan con una dupla  confor-
mada por un enfermero y una tens 
que realizan un acompañamiento 
telefónico a los pacientes, que per-
mite monitorear el estado de salud 
entre controles y educar a los pa-
cientes en el automanejo de patolo-
gías crónicas como la diabetes y la 
hipertensión, enseñando técnicas 
de monitoreo y control de glicemia. 

 
Evaluación de la academia 

Paula de Orúe, directora del De-
partamento de Salud Pública de la 
Facultad de Medicina de la Univer-
sidad de Concepción (UdeC), afir-
mó que la Estrategia de Cuidado 
Integral de las Personas es positiva. 

“Un paciente que tiene hiperten-
sión o artrosis de rodilla no puede 
estar yendo 3 ó 4 veces a la semana 
a controles (...) ahora es probable 
que el mismo médico general que 
vea todas sus patologías. Por lo tan-
to, me parece importante porque 
permite hacer un mejor tratamien-
to, porque uno sabe todas las pato-
logías, todos medicamentos que se 
están entregando y el plan de cuida-
dos que debemos hacer”. 

Destacó que al contar  un equipo 
multidisciplinario se podrá eviden-
ciar todas las complejidades del pa-
ciente, por ejemplo, que el químico 
farmacéutico evalúe si existen con-
traindicaciones entre los fármacos 
administrados y optimizar el trata-
miento para el conjunto de patolo-
gías, ver al paciente en todas sus 
complejidades y, entre otras, contar 
con atención de nutricionista en 
caso de obesidad.  

Eso sí, la docente de UdeC, advir-
tió que uno de los problemas que tie-
ne el Ecicep es que cada centro de sa-
lud realiza su propio plan, de acuer-
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atiende el Centro de Salud 
Familiar Lorenzo Arenas que 
pondrá en marcha la 
estrategia durante 2024.

mil 500 
personas 
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ción de servicios de salud, satisfac-
ción de la calidad de la atención de 
la persona y familia, entre otros y, 
además, los integrantes del equipo 
de salud, desde el ejercicio profesio-
nal de su disciplina hasta  las adap-
taciones realizadas para el cumpli-
miento de la estrategia. 

 
Desafíos  

Actualmente, según la académi-
ca de la Ucsc, persisten algunas bre-
chas persistentes en la implemen-
tación de la Estrategia Cuidado In-
tegral Centrado en las Personas 
como la reorganización de los tiem-
pos, roles y funciones de los miem-
bros del equipo de salud, tanto para 
el acompañamiento a la persona, 
como para la coordinación con el 
nivel secundario y terciario, articu-
lándose para propiciar la continui-
dad del cuidado.  

“Podrían incluir (en el análisis) la 
falta de recursos humanos capaci-
tados, limitada accesibilidad a me-
dicamentos y tecnologías para el 
cuidado de personas con enferme-
dades crónicas o factores de riesgos, 
así como la necesidad de fortalecer 
la coordinación entre niveles de 
atención para garantizar una aten-

do a su realidad, lo que no permite 
evaluar de buena forma si está funcio-
nando y si logra el objetivo de man-
tener a un paciente compensado.  

Orúe agregó que la estrategia es  
buena, pero que deben afinarse te-
mas como la cantidad de profesio-
nales que ingresan al box de aten-
ción, aseveró que, por ejemplo, en 
Talca ha visto  3 ó 4 profesionales a 
un mismo tiempo en una sala de 
atención, situación que le parece 
inconducente e invasiva para el pa-
ciente. 

La profesional de la UdeC, pun-
tualizó que desde la Salud Pública, 
con recursos estatales, se debe ana-
lizar por qué existen pacientes des-
compensados. Se supone, dijo, que 
esto se debería a la falta de integra-
lidad de la atención, pero que tam-
bién podría ser debido a  que los pa-
cientes se ausentan de sus controles, 
o bien, porque los medicamentos 
no son los adecuados.  

En la misma línea, Paola López, 
jefa de Carrera Enfermería Univer-
sidad Católica de la Santísima Con-
cepción (Ucsc) aseveró que se debe 
evaluar a la persona sujeta de cuida-
dos, para lo que es útil conocer in-
dicadores de salud,  acceso, utiliza-
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CAMILA CONTRERAS ES LA NUEVA AUTORIDAD REGIONAL EN MATERIA DE EQUIDAD DE GÉNEROCecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

Casi 20 días lleva ejerciendo su 
cargo, Camila Contreras Pereira, 
quien fuera nombrada por el Presi-
dente de la República, Gabriel Boric, 
el 6 de marzo como la nueva seremi 
de la Mujer y Equidad de Género de 
la Región del Biobío. Pertenece a la 
organización política Izquierda Li-
bertaria. Es profesora de Historia y 
Geografía, titulada en la Universi-
dad de Concepción, se encuentra en 
proceso de tesis de un magistrado de 
Políticas Públicas. Con un diploma-
do de Políticas de Género en el Terri-
torio de la Universidad Católica de 
Temuco.  

Tiene bagaje laboral en la docen-
cia en aula y su última experiencia 
fue en la Municipalidad de Santa 
Juana, en el área de Dideco y fue 
miembro del equipo creó la Oficina 
de la Mujer en ese municipio. Final-
mente, trabajó en el Departamento 
de Educación de Santa Juana, como 
profesional de apoyo y como direc-
tora subrogante.  

A continuación, detallar sobre su 
misión y acciones en torno al cargo 
que recientemente asumió.  

 
¿Cuál es la principal misión con 

que usted toma en asumir este 
cargo?  

Primero lo que se me mandata 
desde el Gobierno, la Ministra An-
tonia Orellana, es poder generar ac-
ciones de prevención de ciertas vio-
lencias de género. Por otro lado, 
también poder promover los dere-
chos de las mujeres, de las niñas, 
adolescentes y mujeres, buscar es-
pacios de igualdad para las mujeres 
en la sociedad.  

Y esto focalizado en la Región del 
Bío Bío, como sello personal o la mi-
sión que yo tengo dentro de esta ges-
tión, es llevar la política pública de 
género a todos los rincones de la Re-
gión del Biobío. Es muy importante, 
lo digo también desde mi experien-
cia trabajando en una comuna rural, 
que una tarea muy desafiante es po-
der acercar el Estado a todas las mu-
jeres del territorio. Porque sabemos 
que la Región es muy diversa, muy 
heterogénea, tenemos comunas 
muy grandes y otras muy pequeñas 
en cuanto a población y territorio.  

 
¿Qué acciones se impulsarán 

destinadas a evitar femicidios?  
A propósito de estos delitos de fe-

micidio que tuvimos lamentable-
mente el año pasado. Se ejecutó el 
Plan Coronel, porque tenía una ma-
yor frecuencia de delitos de extrema 
violencia. Proyectamos este año, 
poder ampliar este plan a 10 comu-
nas de la Región del Biobío, (8 de la 
Provincia del Biobío y 2 de la Provin-
cia de Concepción) que son las co-
munas que tienen mayor tasa de 
delitos de género. Vemos el delito 
en, estadística, a través de tasas no 

Seremi de la Mujer: “Proyectamos 
ampliar plan contra la violencia de 
género a 10 comunas”
Se impulsará el mismo plan de Coronel para prevenir casos de violencia extrema, 
misión que asume la autoridad recientemente nombrada. Cabe mencionar que el 
anuncio lo hizo la seremi anterior en septiembre del año pasado, incluso 
afirmando que sería replicado a toda la Región del Biobío, pero no se concretó. 
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de frecuencias, porque si lo viéra-
mos como frecuencias, llegaría sólo 
a grandes comunas. Pero esto no 
puede ser en desmedro de mujeres 
que viven la crueldad de la violen-
cia de género en comunas más pe-
queñas numerosamente. La idea es 
que no las deje fuera del derecho a 
la Justicia.  

Eso es lo que estamos trabajando 
ahora, por supuesto, mencionar la 
Ley Integral Contra la Violencia Ha-
cia las Mujeres, que abarca un acom-
pañamiento en las distintas etapas 
de un proceso, tanto tiene que ver 
con la prevención de los delitos de 
violencia de género como el acom-
pañamiento a las víctimas para que 
ojalá que esto no vuelva a ocurrir. Y 
por otro lado, también hay leyes que 
se han podido avanzar y se han po-
dido publicar, por ejemplo, la Ley de 
Reparación a las Víctimas de Femi-
cidio, me refiero a los hijos, herma-
nos o familiares de víctimas de femi-
cidio. Entonces ya tenemos, este go-
bierno a la fecha ha aprobado 32 
pensiones de gracia para niños y ni-
ñas o familiares directos de víctimas 
de femicidio a nivel nacional.   

 
¿Cuál es la postura del Ministe-

rio de la Mujer ante la impugna-
ción de la Ley de Violencia Hacia 
la Mujer? 

Tal como lo dijo la ministra Anto-
nia Orellana frente a este tema, se ge-
neraron instancias previas a la vota-
ción de la ley en el Senado con par-
tidos de oposición y oficialismo para 
poder revisar la ley, poder hacer al-
gunas retroalimentaciones o algunas 
observaciones y, paradójicamente, 
en estos espacios de reunión los par-
tidos de oposición no entregaron 
ninguna objeción al proyecto. Algu-
nas cosas que podrían ser de preocu-
pación para ellos, sí se revisaron y no 
prosperaron dentro de la misma ley, 
porque la urgencia era publicar la ley 
y no seguir haciéndole más y más in-
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dicaciones y generar más lentitud 
en el proceso porque ya llevaba sie-
te años la ley en espera.  

Se dieron esos espacios de conver-
sación con los partidos de oposi-
ción, parlamentarios de oposición, 
pero aún así esto fue enviado al Tri-
bunal Constitucional y es una situa-
ción que es como que de alguna ma-
nera desconcierta al Ministerio. Así 
que, al menos, lo que tenemos noso-
tros es la confianza de que la ley fue 
discutida, fue aprobada transver-
salmente por parlamentarios de dis-
tintos sectores políticos y por tanto 
confiamos en que el Tribunal Cons-
titucional va a seguir adelante con el 
proceso. 

 
Respecto de cómo debiera estar 

compuesto el Gabinete Regional 
en cuanto a paridad ¿Cuál es su 
opinión? 

Creemos que la paridad es un pa-
rámetro muy importante a la hora de 
definir liderazgos, sobre todo, en la 
administración pública (...) porque 
también las mujeres tenemos dere-
cho a poder ejercerlo a poder esca-
lar profesionalmente con las mis-
mas capacidades que puedan tener 
los varones en distintos desafíos en 
el área profesional, por eso es im-
portante la paridad y es también un 
compromiso de este Gobierno. 

 
En cuánto a la situación que 

terminó con la renuncia en me-
nos de 12 horas de la persona que 
fue escogida Seremi de Justicia 
¿Cuál es su reflexión? 

Por supuesto que quedan algu-
nas cosas por mejorar, entender que 
el Estado es una red infinita de ser-
vicios y de funcionarios, entonces en 
el camino a veces las cosas se pier-
den un poquito y justamente yo 
siento que esto es lo que pasó (Sere-
mi Justicia) lo mencionó la seremi de 
Gobierno, Jacqueline Cárdenas, y la 
delegada Presidencial, Daniela Dres-
dner, que ella en su calidad de dele-
gada, autoriza un nombramiento 
en función de una selección que 
hace un grupo un grupo de expertos. 
Obviamente en este mundo globa-
lizado, no solamente se ve el currí-
culum y los títulos, sino que se ve lo 

hay avances en cuanto a las capaci-
taciones de las policías, pero lo im-
portante es que se ejecute la capaci-
tación, que se actualizan las mallas 
curriculares y que esté el compromi-
so de que eso se realice en el servicio. 

 
¿Existe algún trabajo junto al 

Ministerio de Educación para la 
prevención de violencia en el po-
loleo?  

En cuanto a eso, lo que nosotros 
hemos avanzado como Ministerio, 
y en paralelo con el Ministerio de 
Educación y que hemos puesto en 
práctica desde que asumió el Go-
bierno, han sido jornadas de refle-
xión nacionales, sobre educación 
no sexista. Se han enviado pautas a 
los establecimientos educacionales 
en las cuales se recomiendan estas 
jornadas, en las que hay una meto-
dología y una propuesta en cuanto 
al taller que se tiene que realizar. La 
idea es poder en algún momento 
suspender, no extensamente, un blo-
que de horario de clase para que los 
profesores puedan generar espacios 
de reflexión y de diálogo respecto a 
distintas temáticas. Por ejemplo, 
prevención de violencia en el polo-
leo, lo que tiene que ver con las emo-
ciones, construir ciertas cosas como 
las masculinidades, los estereotipos 
de género o el sexismo que existe de 
repente y que, incluso, la misma es-
cuela a veces reproduce.  

Al menos en la Región, tenemos 
pendiente la reunión con el Seremi 
de Educación, que va a ser la próxi-
ma semana, para acordar tanto las 
fechas de las jornadas de reflexión 
como también otras iniciativas. 

que publica en redes sociales o inter-
venciones, entrevistas que haya he-
cho alguna vez en algún medio, es 
mucho más exhaustiva esta revi-
sión. Hay errores y lamentablemen-
te fue del equipo que hizo la revisión 
de los antecedentes, se pasó por alto 
estos dichos sexistas, misóginos. Por 
supuestos que no es admisible que 
él pueda liderar sobre todo una Se-
remi de Justicia que es un área tam-
bién tan sensible al género, así que 
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yo por supuesto que estoy de acuer-
do con la renuncia de este seremi, es-
peremos que en el futuro estos pro-
cesos de selección sean mucho más 
rigurosos. 

 
¿Se ha avanzado en facilitado-

res para las mujeres de pueblos 
originarios que piden denunciar 
casos de violencia en su idioma? 

Justamente dentro de algunas ta-
reas que tenemos ya priorizadas en 
la gestión está la población indíge-
na mapuche que hay dentro de Bio-
bío. Hemos mantenido conversa-
ciones con mesas de mujeres mapu-
che, con comunidades, con 
organizaciones y también con los 
delegados provinciales. Por un lado 
hemos tenido la oportunidad de 
conversar con el coordinador del 
Plan Buen Vivir que es parte del Pro-
grama de Gobierno. Y esperamos, de 
alguna manera, llegar a los territo-
rios donde hay más conflictos, a te-
rritorios estigmatizados donde hay 
población mapuche. Se han hecho 
cuatro encuentros, tanto en la Re-
gión del Biobío como en la Región de 
la Araucanía, en el Marco del Plan 
Buen Vivir (...) lo que queda ahora 
pendiente es que en el mes de abril 
o mayo, generar esta síntesis que 
vamos a exponer a las mismas mu-
jeres. Todas las tareas o las deman-
das y dar respuesta a ese petitorio. 

Algo que también nos han comen-
tado, por ejemplo, mujeres de Tirúa 
es lo de la barrera idiomática, que se 
puede hacer respecto a esto tener fa-
cilitadores para que puedan ayudar 
en el proceso de denuncia por ejem-
plo tanto en los programas del Ser-
nameg, como también en otras ins-
tancias como en Tenencias y Comi-
sarías de Carabineros. Vemos que sí 

“Hay errores y 
lamentablemente fue del 
equipo que hizo la revisión de 
los antecedentes, se pasó por 
alto estos dichos sexistas, 
misóginos. Por supuesto que no 
es admisible que él pueda 
liderar una cartera”.

“Una tarea muy desafiante es 
poder acercar el Estado a todas 
las mujeres del territorio”.

FRASE
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La directora e investigadora del Centro 
de Estudios de la Mujer (Cedem) visitó 
la Universidad de Concepción para 
inaugurar el año académico de 
Geografía, carrera que cumple dos 
décadas de existencia.

Desconfianza hacia el trazado y 
abordaje apropiado de la desigual-
dades de género en los resultados 
del Censo de Población y Vivienda 
2024 mostró la destacada geógra-
fa y Premio Nacional de Geografía 
2023, Dra. Ximena Valdés Suberca-
seaux, quien fue la encargada de 
inaugurar el año académico de la 
carrera de Geografía de la Univer-
sidad de Concepción. 

La académica de la Escuela de 
Antropología, Geografía e Histo-
ria de la Universidad Academia de 
Humanismo Cristiano y directora 
e investigadora del Centro de Estu-
dios de la Mujer (Cedem), fue invi-
tada a dar la clase inaugural “Geo-
grafías culturales precarias, las 
agriculturas intensivas globaliza-
das (de la sedentarización a la glo-
balización)”, en el marco de los 
veinte años del programa de la Fa-
cultad de Arquitectura, Urbanis-
mo y Geografía. 

Ximena Valdés es reconocida 
por su trayectoria y aportes a la 
disciplina de la geografía, especial-
mente en el ámbito de los estudios 
de género y las dinámicas territo-
riales, siendo autora, coautora y 
editora de libros, capítulos de libros 

escéptica”, criticando las debilida-
des en la continuidad de criterios 
de las herramientas de conteo y 
caracterización. Apuntó al respec-
to al Censo Agropecuario, por su 
alto valor en el cruce de datos con 
el Censo de Población y Vivienda. 

“En los censos agrícolas, antes se 
sabía cuál era la población tempo-
rera en la agricultura por estacio-
nalidad y ya lo sacaron. El trabajo 
estacional es precario, si se logra 
saber cuáles son las dimensiones 
del trabajo yo creo que sería una 
gran noticia”, señaló. 

De los resultados del Censo, es-
pera que estén orientados en “cata-
logar, calificar, dimensional, nu-
merar a la población por sector de 
la economía, y que no digan que las 
mujeres campesinas son ayuda fa-
miliar no remunerada, como era el 
criterio antiguo del censo, sino que 
son productoras, que trabajan. Con 
el tiempo cambian los conceptos, 
las nociones, porque la sociedad 
industrial estableció ciertas con-
ceptualizaciones para medir el tra-
bajo de hombres y mujeres, y eso ha 
ido cambiando para bien, pero oja-
lá siga mejorando”.
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y artículos en los que aborda temas 
como el trabajo precario, la distri-
bución territorial de la población, 
desigualdades de género y las 
transformaciones socioculturales 
en localidades rurales de Chile. 

Para la investigadora, el Censo 
“es un instrumento de construc-
ción de la realidad que va a variar 
según los criterios de cada gobier-
no”, recordando la aplicación de la 
herramienta en 2012, cuya validez 
fue desestimada en distintos proce-
dimientos a nivel nacional e inter-
nacional. Uno de los errores que la 
Dra. Valdés estima pertinente de 
observar alude a la correcta repre-
sentación de disidencias sexuales. 

“El Censo cometió un error bru-
tal, que es sacar a las disidencias se-
xuales. Por ejemplo, aquí no se sa-

brá cuántas personas no son bige-
néricas, o sea, ni hombre ni mujer, 
y eso está mal para el país. Estas ci-
fras sirven para diseñar políticas 
públicas y para la defensa de dere-
chos”, señaló. 

Entre los aspectos interesantes 
de analizar en el Censo 2024, la Di-
rectora de Cedem resaltó la nece-
sidad de revisar y actualizar las 
conceptualizaciones y nociones re-
lacionadas con el trabajo de hom-
bres y mujeres, especialmente en 
sectores económicos específicos, 
subrayando la importancia de 
comprender los cambios en la jefa-
tura de hogar y la asignación del 
sistema de cuidado en la sociedad 
actual. 

“El tema de la jefatura de hogar 
es importantísimo, porque hoy día 
hay crecientes cantidades de fa-
milias que tienen como sustento 
solo a una mujer. Esto tiene que 
ver con políticas públicas, tiene 
que ver con subsidios a las mujeres, 
con protección social a las mujeres, 
a las madres, a los sistemas de cui-
dado”, agregó. 

Sobre la capacidad de obtener 
resultados que permitan estable-
cer un panorama ajustado de las 
desigualdades que marcan al país, 
Ximena Valdés señaló estar “bien 
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Geógrafa Ximena Valdés por Censo:  
“Es un error brutal sacar  
a las disidencias sexuales”

ASEVERÓ QUE INSTRUMENTO VARIA EN BASE A CRITERIOS DE CADA GOBIERNO
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Región registra 60 de 195 casos. Esto de acuerdo con la información entregada por 
Carabineros y la PDI a la Comisión Investigadora de la Cámara de Diputadas y 
Diputados que está estudiando el fenómeno.

Biobío concentra la mayor cantidad 
de casos de robo de salmón

SEGÚN LA COMISIÓN INVESTIGADORA DE LA CÁMARA BAJA CON DATOS DE CARABINEROS Y LA PDI 

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Biobío es la región que concentra 
la mayor cantidad de casos de robo 
de salmón en el país. Esto de acuer-
do con la información entregada 
por Carabineros y la Policía de In-
vestigaciones (PDI) a la Comisión 
Investigadora de la Cámara de Di-
putadas y Diputados que está estu-
diando este delito. 

En específico, la Región registra 
60 de 160 casos a nivel país desde el 
2018. Cabe destacar que la última 
sesión de la comisión encargada de 
estudiar se realizó en el Gobierno 
Regional del Biobío tras solicitud 
del diputado por el Distrito 20, y 
miembro de la instancia investiga-
dora, Roberto Arroyo. 

“De 195 robos, 60 han ocurrido en 
la Región, la cifra más alta a nivel 
país, por lo tanto, estamos hablan-
do de un porcentaje alto. Esto según 
estadísticas que han presentado Ca-
rabineros y la PDI en diversas sesio-
nes, tanto a nivel nacional como 
acá en el ámbito regional, donde se 
muestra que es la zona que tiene 
mayor cantidad de casos y ocurren-
cia de este delito. Es por eso por lo 
que han detenido a bandas organi-
zadas”, sostuvo el parlamentario.  

La citada comisión tiene el obje-
tivo de recabar antecedentes sobre 
la comercialización de salmones de 
origen ilegal, las nulas condiciones 
sanitarias en que salen a la venta y 
su impacto en la industria y traba-
jo en la zona centro sur del país. La 
instancia es presidida por el diputa-
do de la Región de Los Lagos, Mau-
ro González.  

El trabajo del grupo parlamenta-
rio encargado de investigar consta 
de reunir antecedentes relativos a 
los actos del Gobierno, en especial 
del Ministerio de Salud, Subsecreta-
ría del Interior, Subsecretaría de Pre-
vención del Delito, Sernapesca, el 
Servicio de Impuestos Internos, Po-
licía de Investigaciones, Carabineros 
de Chile, Unidad de Análisis Finan-
ciero, Agencia Nacional de Inteli-
gencia y Servicio Nacional de Adua-
nas, sin perjuicio de los demás orga-
nismos que resulten competentes. 

Según lo detallado por Arroyo, la 
intención es poder contar con una 
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dentes técnicos. No obstante, ex-
presaron que no cuentan con mayo-
res atribuciones para combatir el 
delito de robo de salmón. 

“Nosotros participamos como 
ente técnico, ya que nosotros so-
mos el ente fiscalizador en las ma-
terias pesqueras”, indicó Ana María 
Fernández, directora regional (s) de 
Sernapesca. 

De la misma forma, Fernández 
complementó que “dentro de la ley 
que regula el delito respecto del 
robo del salmón, sólo tenemos in-
corporado el tema del delito en la 
ley de pesca para el robo en los 
centros de cultivo. Respecto de las 
materias que se están relevando 

en esta mesa, el Sernapesca hoy en 
día no tienen competencias al res-
pecto.  

Otro de los puntos que destacó la 
directora regional (s) de Sernapes-
ca es que “esta región en particular 
es una región exportadora impor-
tante, contamos con tres puertos 
pesqueros de alta relevancia para la 
industria del salmón. Por lo tanto, 
los delitos que se han enmarcado 
dentro de la mesa de trabajo que se 
está generando, los estamos apo-
yando de alguna manera en el tema 
de los controles”.
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ley específica que combata el deli-
to y entregó el ejemplo de la norma-
tiva, que actualmente se encuentra 
en curso, que penaliza el robo de 
madera.  

“Es muy importante que tenga-
mos esta comisión investigadora y 
de esto tengamos una ley, como la 
ley del robo de madera para poder 
darle seguridad a las personas, se-
guridad al país y también al sector 
que recibe nuestros productos des-
de Chile”, precisó.  

El Servicio Nacional de Pesca y 
Acuicultura (Sernapesca), a través 
de la su dirección regional, también 
fue parte de la sesión realizada en el 
Biobío y entregó distintos antece-

Es muy importante que tengamos esta 
comisión investigadora y de esto tengamos una 
ley, como la ley del robo de madera para poder 

darle seguridad a las personas. 
Roberto Arroyo, diputado.“ ”
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Además, adelantaron que se negarán a descargar acero 
extranjero e  hicieron un llamado a la unidad de los 
trabajadores y ciudadanía para movilizarse en apoyo al 
empleo y la industria regional.

FOTO: GORA BIOBIO.
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En cerca de un 60% estimaron los 
sindicatos de trabajadores portua-
rios y embaladores de Talcahuano 
será la eliminación de los empleos 
del sector tras el anuncio de suspen-
sión de las operaciones de la Com-
pañía Siderúrgica Huachipato 
(CSH). 

Además, adelantaron que se ne-
garán a descargar acero extranjero. 
“Si no hay acero nacional, no des-
cargamos acero extrajera” indicaron 
a través de una declaración pública. 

En el documento señalan tam-
bién que “hacemos un llamado a la 
unidad de todos los trabajadores 
portuarios de la Región y ciudada-
nía para movilizarse en apoyo al 
empleo y la industria regional. 

Del mismo modo, explicaron que 
“en nuestro puerto realizamos las 
faenas de embarque de los produc-
tos de Huachipato (Barras de Ace-
ro). Con lo anunciado, cerca del 60% 
del trabajo que genera nuestro ter-
minal será eliminado, afectando di-
rectamente nuestro empleo y a to-
das nuestras familias, pero tam-
bién, impactando a toda la 
actividad económica de nuestra co-
muna, incluyendo el comercio local 
y doméstico”. 

 
Puerto de Huachipato 

Cabe recordar que en el caso del ter-
minal marítimo de la usina, fue con-
firmado tanto por la empresa como 
por el sindicato de trabajadores de la 
siderúrgica que el muelle de la compa-
ñía continuará en operaciones al mar-
gen del cierre de Huachipato. 

Juan Carlos Torres,  quien es jefe 
de turno de operaciones del termi-
nal marítimo de la siderúrgica y de-
sempeña labores de supervisión,  
contó a Diario Concepción que “por 
este momento, el puerto no estaría 
siendo afectado (por la suspensión 
de la empresa) ya que debe conti-

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.

nuar con el negocio de la Piedra Ca-
liza que proveemos a Arauco y a 
otras empresas. Operacionalmente 
el puerto no puede paralizar”. 

El supervisor agregó que “aparte 
de eso, hay otras operaciones impor-
tantes que tienen que ver con Oxi-
quim donde nosotros hacemos la 
transferencia de carga de lo que es 
la materia prima, la soda cáustica 
que es para Oxiquim y para eso aten-
demos un barco promedio, mes a 
mes, dependiendo de la demanda”. 

Por su parte, Héctor Medina, pre-
sidente del Sindicato 1 de Huachi-
pato, confirmó también que el puer-
to de la firma se mantendrá en fun-
cionamiento. “Porque tiene que 
recibir barcos así que esos puestos 
de trabajo hasta ahora se manten-
drían”, afirmó.

Gore entregó más de mil 
millones en inversión para 
Quilaco y Santa Bárbara

res, vehículos de patrullaje preven-
tivo, una motoniveladora y un ma-
mógrafo móvil. 

El Gobernador dijo que “son in-
versiones bien importantes, en vehí-
culos que van a permitir el trabajo 
preventivo, así también, el traslado 
de escolares porque el Ministerio de 
Educación ha ido disminuyendo la 
cantidad de recursos para niños 
que viven en las zonas rurales y el al-
calde está muy preocupado de que 
ellos tengan el derecho a la educa-
ción y si están en el campo y no tie-
nen la oportunidad de subsidiar es-
tos niños pierden este derecho”.

Un total de $1.309.077.000 fueron 
entregados a las comunas de Qui-
laco y Santa Bárbara a través de 
una ceremonia de firma de conve-
nios, liderada por el Gobernador 
Regional, Rodrigo Díaz, el alcalde 
de Quilaco, Pablo Urrutia, su par de 
Santa Bárbara, Daniel Salamanca y 
la Consejera Regional, Ivania Rojas 
y el Consejero Roberts Córdova. 

En específico, la comuna de San-
ta Bárbara fue beneficiada con 
$999.161.000 millones y Quilaco 
con $309.916.000, los cuales estarán 
destinados a la compra de buses 
comunitarios, minibuses escola-
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POR SUSPENSIÓN INDEFINIDA DE HUACHIPATO

Sindicatos portuarios 
proyectan eliminación 
de un 60% de su trabajo 
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El reciente cierre de la Siderúrgica 
Huachipato ha puesto de manifiesto 
los desafíos que enfrenta la industria 
siderúrgica chilena frente a las impor-
taciones de acero chino. Este fenóme-
no ha sido objeto de análisis por par-
te de la Comisión Nacional encarga-
da de investigar la existencia de 
distorsiones en el precio de mercade-
rías importadas, y el anuncio de cese 
de operaciones de esta filial de CAP 
S.A. que deja en peligro 22 mil em-
pleos pone en entredicho la anticipa-
ción y proyección eficaz en áreas es-
tratégicas para nuestro país. 

La Comisión Antidistorsiones es el 
organismo encargado de investigar y 
abordar prácticas comerciales des-
leales en cuanto a mercancías impor-
tadas, con el fin de proteger la produc-
ción nacional y recomendar medidas 
correctivas para garantizar la equidad 
en el comercio internacional. 

Esta entidad de carácter técnico, 
integrada por representantes de di-
versas instituciones públicas relacio-
nadas con el sector económico, fue 
convocada para intervenir en el caso 
de los precios de las importaciones de 
acero chino y su impacto negativo 
en la industria nacional. La Comi-
sión logró acreditar la presencia de 
dumping, es decir, la práctica de ven-
der mercancías en un mercado ex-
tranjero a un precio inferior al precio 
normal de mercado en el país de ori-
gen, por lo que recomendó como me-
dida correctiva la imposición de so-
bretasas a las importaciones aran-
celarias provisorias en bolas y barras 
de acero. En el caso de las bolas de 
acero, las sobretasas promedian el 
15,3%, mientras que en el caso de las 
barras se promedia 15,1%. 

La académica del Departamento 
de Derecho Económico de la Facultad 
de Ciencias Jurídicas y Sociales de la 
Universidad de Concepción y Jefa de 
Carrera de Derecho del Campus Chi-
llán, Vanessa Elizondo Cerda, si bien 
celebró el reconocimiento del dum-
ping y de la existencia de competen-
cia desleal, estimó que las medidas 
propuestas aún no eran suficientes 
para sacar a la industria nacional de 
la situación de apremio. 

“Después del anuncio de Huachi-
pato, claramente lo que se nos dice es 
que el anuncio de la Comi-
sión Antidistorsiones 
es insuficiente para 

Experta analiza cierre de 
Huachipato: las medidas en 
torno al acero chino aún son 
insuficientes para competir
El cese de operaciones de Huachipato subraya los 
desafíos de la industria siderúrgica chilena frente al acero 
chino. Las medidas propuestas por la Comisión 
Antidistorsiones, tras detectar dumping, aún no 
solucionan la crisis. La docente del Depto. de Derecho 
Económico UdeC, Vanessa Elizondo, recalcó que la falta 
de anticipación en este escenario complica la situación.

A pesar de que estima poco proba-
ble la posibilidad de que China entre 
en una disputa abierta con Chile en 
organismos internacionales, no des-
cartó que el principal socio comercial 
de nuestro país ejerza presión de ma-
nera velada en las exportaciones chi-
lenas. 

“Hay que considerar el volumen 
de lo que exportamos hacia allá, y 
siempre está la posibilidad de que 
puedan tomar alguna represalia. Por 
ejemplo, que disminuyan la compra 
de algunas frutas que nosotros expor-
tamos Es un escenario complejo por-
que el gobierno chileno no puede ha-
cer cualquier cosa, ya que siempre 
está la posibilidad de que el gobierno 
chino también responda”, resumió. 

Por ello, la docente de la Facultad 
de Ciencias Jurídicas y Sociales UdeC 
reflexionó que las entidades públi-
cas, en conjunto con las empresas, la 
academia y los centros de investiga-
ción, deben generar un trabajo colec-
tivo para tratar estas temáticas con 
antelación y no cuando el campo de 
acción se desvanece. 

“Como academia creo que estamos 
al debe en investigación. No tanto de 
libre competencia porque hay varios 
centros específicos, particularmen-
te en Santiago. Siento que con el tema 
de competencia desleal hay poco es-
tudio, sobre todo desarrollado de ma-
nera aplicada en la industria nacional. 
Falta conexión con la industria que lo 
necesita, y estos temas siempre salen 
cuando casi no hay 
vuelta atrás”, fi-
nalizó la abo-
gada Vanes-
sa Elizondo 
Cerda.

FOTO:ESTEBAN PAREDES DRAKE
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competir. Aparentemente, incluso 
con la sobretasa, el costo nacional es 
mayor que el precio que podría llegar 
la industria el acero chino, con la so-
bretasa. Si me preguntas si la medida 
está siendo efectiva, la respuesta es 
no”, sentenció. 

Para la docente y abogada especia-
lista en Derecho Económico, existía 

viabilidad para estudiar con 
previsión el diseño de salva-
guardas en favor de las em-

presas chilenas. Sin embar-
go, recordó que Chile, al ser par-

te de la Organización Mundial del 
Comercio (OMC), cuenta con un 
margen restringido de acción. 

“Quizás todo se pudo haber antici-
pado de alguna manera para que la 
Comisión funcionara un poco más de 
oficio, en el fondo, que pudieran estar 
observando mercados estratégicos 
a nivel nacional y proponer medidas 
con antelación. Pero es complejo en 
un escenario internacional poder ha-
cer cosas, porque primero se debe 

probar la existencia de dum-
ping”, explicó Vanessa Eli-
zondo Cerda. 

Economía&Negocios
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UB40 feat Ali Campbell fue uno 
de los puntos altos de una 

jornada mucho más calmada 
que lo vivido el día sábado.

Con un cielo totalmente despejados, y 
dejando en el recuerdo el elevado 
número de asistentes del primer día, 
la segunda y última jornada del 
festival local se desarrolló con calma y 
entusiasmo. Presentaciones cargadas 
en diversidad de estilos y en que UB40 
y Él Mató un Policía Motorizado 
pusieron el broche de oro al evento.

De la euforia a la calma: Festival REC 
2024 cerró con shows de alta calidad

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

AYER EN EL PARQUE BICENTENARIO

Mauricio Maldonado Quilodrán  
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Tras la efervescencia y masivi-
dad de lo vivido al cierre de la pri-
mera jornada con Los Bunkers -
lo cual superó todo pronóstico 
desbordando el Parque Bicente-
nario con más de 150 mil perso-
nas-, vino la calma y el reorgani-
zarse para cerrar un segundo día 
con un cartel igual de diverso y 
potente. 

 “Este fenómeno evidentemente 
provocó experiencias positivas y 
también situaciones de atocha-
mientos que hicieron que la expe-
riencia de algunas personas asis-
tentes no fuera lo buena que quisié-
ramos, no obstante destacamos 
que no tenemos ningún incidente 
mayor que lamentar”, comentó 
Francisca Peró, directora ejecutiva 
del Teatro Biobío. 

A lo que destacó que “fue una 
jornada mágica, de música y que 
será recordada por muchos años. El 
REC confirma así que es el festival 
de música gratuito más grande de 
Chile y que no sólo disfrutan los 
penquistas sino que también gen-
te que viaja desde distintos puntos 
del país”.  

Ya con el sector de la Costanera 
limpio y despejado de toda la basu-
ra, casi al mismo tiempo cuando el 
sol se levantó, se comenzaron a rea-
lizar las distintas pruebas de soni-
do en los tres escenarios exteriores, 
lo mismo que en la sala principal del 
TBB, dejando todo a punto para 
dar el puntapié inicial a la progra-
mación dominical. 

Así el Barco Volador dio el va-
mos a la segunda y última jorna-
da de REC 2024 con un show fami-
liar lleno de música y mucho color. 
Similar a lo mostrado posterior-
mente por Caleuchístico, pro-
puesta infantil que a través de la 
música y la actuación ofreció un 
rescate patrimonial y cultural de 
nuestro país llamativamente vi-
sual sorprendiendo a las cientos 
de personas, muchos niños y ni-
ñas, que ocupaban las butacas del 
Teatro Biobío. 

Mientras que afuera se sentía la  
energía del hardrock de  la banda 

Los shows infantiles El Barco Volador 
y Caleuchístico reunieron a un gran 
número de público familiar en la sala 
principal del TBB.

Dentro de la tarde, el público se 
tomó las áreas verdes del Parque 
Bicentenario con sus mantas para 
disfrutar de la música en vivo.

CAMI  se presentó 
por segunda vez en 
el Festival REC 
repitiendo la gran 
cantidad de 
público vivido el 
año 2019.

Cultura& 
Espectáculos
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KARINA RUIZ Y 
SU PROYECTO   

Giyil fue uno de los 
puntos altos de las 

presentaciones 
que estuvieron en 

el TBB.

defraudó para nada. Tal como en 
el  2019 cientos de personas se jun-
taron en el escenario Entel para ver 
y oír la propuesta pop de la recono-
cida artista capitalina. Temas de 
sus álbumes “Rosa”, “Monstruo” y 
“Anastasia” el deleite para sus se-
guidoras penquistas y también de 
las diversas partes del país que la 
vinieron a ver. Público fiel que tras 
el término del show se comenza-
ron a retirar del recinto, permi-

Elektra, encabezada por la caris-
mática cantante Dania Larenas, a 
quienes posteriormente le siguie-
ron todo el poder y estridencia de 
Cianuro -convocando a un núme-
ro importante de seguidores-, lo 
misceláneo y diverso de la propues-
ta de La Julia Smith -que también 
reunió a una gran cantidad de pú-
blico- cerrando el escenario Vans 
con la electrónica de Pagano Valen-
tina Colvin.  

Fuera de lo musical, igualmente 
desde temprano, se vivió bastante 
movimiento en la explanada del 
Teatro Biobío con la llamada “Villa 
REC”, espacio que reunió a diversos 
emprendimientos e iniciativas cul-
turales de Concepción y sus comu-
nas aledañas y lejanas. Áreas que la 
gente visitó de manera constante 
durante el desarrollo del festival, 
así como también los carros de co-
mida que igualmente estaban den-
tro de este mismo sector.  

 
Los más consagrados 

En los escenarios más alejados 
del río Biobío -Parque Bicentenario- 
se vivió una fiesta aparte.  

Partiendo con el punk rock de Ya-
kuza 3000 y luego Charly Benaven-
te, el público fue aumentando expo-
nencialmente hasta estallar en Con-
greso y luego con Gondwana. Los 
primeros venían a celebrar sus 55 
imparables años de música, desple-
gando un repertorio basado en sus 
más grandes éxitos. 

Mientras que los segundos -que 
ya se habían presentado en REC el 
2017 y con casi treinta años de tra-
yectoria- hicieron bailar y corear a 
una entusiasta audiencia que col-
maba el escenario Escudo, todo al 
ritmo del ska y reggae.  

Segunda vez que Cami llegaba 
como parte del cartel de REC y no 
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tiendo el recambio de gente para lo 
que quedaba de cartelera. 

Luego, y como uno de los nú-
meros más esperados del día, fue 
el turno de UB40 feat Ali Campbell 
cerrando el escenario Escudo. Con 
la misma vibra y solidez de los na-
cionales de Gondwana, los británi-
cos mostraron todo su arsenal de 
grandes canciones, que los hacen 
la banda mundial activa más gran-
de e importante de la escena 

CONGRESO VINO A CELEBRAR sus 55 años de trayectoria musical y jugando prácticamente de local. Con 
un público entusiasta y cautivo llenó el escenario Entel a punto de grandes canciones.

reggae. Hits como “Red red wine”,   
“Can’t Help Falling in Love”,  
“Kingston Town”, entre otros, se 
hicieron sentir en los cerca de 100 
mil personas que escuchaban con 
atención -cuando el sol casi se iba- 
en el Parque Bicentenario. 

Al cierre de esta edición, conti-
nuaba llegando gente a los esce-
narios centrales del Festival REC 
para oír a los argentinos de Él 
Mató a un Policía Motorizado, 
quienes daban el broche de oro -
puntualmente en el escenario En-
tel- a la novena edición del even-
to. Show que se extendió pasadas 
las 22.00 horas.

Pascuala Ilabaca y Fauna armaron un 
gran carnaval al interior del Teatro 
Biobío extendiendo su presentación -
a pedido del público- en 20 minutos.

LA JULIA SMITH 
presentó una 
propuesta diversa y 
sólida basada en sus 
más de 10 años de 
trayectoria. Fue la 
tercera vez que el 
ahora cuarteto dijo 
presente en REC.

Fueron los que dieron vida al 
segundo día de la novena 
versión del Festival REC en el 
TBB y Parque Bicentenario.

Toda una sorpresa fue la 
presentación de Easykid en 
el escenario Vans reuniendo 
a una gran cantidad de fans.

Un masivo y 
aplaudido show

Artistas 
21



Cultura&Espectáculos
18 Diario Concepción Lunes 25 de marzo de 2024

Fue una jornada 
para el recuerdo e 
historia de este 
evento masivo 
gratuito, que por 
medio de propuestas 
de diversos estilos 
convocó a cerca de 
150 mil personas.

Las increíbles postales que dejó el 
primer día del Festival REC 2024

EN EL PARQUE BICENTENARIO Y TEATRO BIOBÍO

SIN DUDA, EL QUINTETO DE LOS 
BUNKERS  fue lo más esperado del cartel 

del primer día programático del Festival 
REC en su novena versión.

ANDRÉS GIMÉNEZ, 
guitarrista y líder del grupo 
A.N.I.M.A.L quedó feliz con 
el público penquista.

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

Cultura& Espectáculos

LOS ARGENTINOS DE USTED 
SEÑÁLEMELO encendieron los 
ánimos previo a la presentación 
de Los Bunkers.

LA MAYOR CANTIDAD DE 
PÚBLICO se congregó en masa en el 
Parque Bicentenario dentro de la 
jornada de la tarde, cuando faltaban 
los artistas principales del día.
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UDEC CAYÓ CON UNIVERSIDAD CATÓLICA EN EL TORNEO FEMENINO

C
uando no se tiene un 
buen comienzo de tor-
neo como le ha pasado 
a la UdeC en el campeo-
nato de Primera feme-

nino, sin dudas que evitar los erro-
res forma parte de algo fundamen-
tal .  Y lamentablemente, en el 
encuentro de ayer ante Universi-
dad Católica, las auricielo tuvieron 
una equivocación de entrada que 
las dejó abajo en el marcador al mi-
nuto de juego. Lucharon, descon-
taron cuando iban 0-2, pero final-
mente no pudieron y terminaron 
cayendo por 3-1 ante las cruzadas 
en el estadio de la casa de estudios. 

Ese error en la salida recién ini-
ciado el partido le permitió a Milla-
ray Cortés abrir el marcador con 
buen remate rasante desde la en-
trada del área, que dejó sin opción 
a Pincheira. Un golpe muy duro 
para un equipo que, en el papel, 
tenía aguantar el cero como algo 
muy importante. 

Católica jugó con mucha tran-
quilidad de ahí en adelante, y de 
contra siempre se mostraba como 
un equipo peligroso. La UdeC in-
tentaba, pero era poco clara en ata-
que y la única llegada que generó 
en esa primera media hora fue un 
remate de Huircán que se fue des-
viado, desde la entrada del área. 
Valenzuela mandó a la cancha a 
los 29’ a Elisa Pérez para tener ma-
yor profundidad, pero al local le 
costaba mucho tener la pelota y 
generar juego asociado. 

En ese panorama, Cortés le me-
tió una pelota genial con ventaja a 
Parraguez, que ingresó al área y 
fue derribada. El juez Ortega cobró 
el primero de los dos penales que 
le dio a la visita, y la propia Parra-
guez lo transformó en gol. Pinchei-
ra adivinó el lado, pero no alcanzó 
a desviar la pelota. 

Cuando parecía que ese 2-0 era el 
resultado al descanso, vino el des-
cuento de Isidora Sepúlveda, que 
con un excelente disparo desde la 
entrada del área venció a Bustos, po-
niendo la cuota de esperanza de 
cara al segundo tiempo. 

Luchó pero no le alcanzó ante  
un rival que fue muy efectivo
Cruzadas se pusieron en ventaja al minuto, y las auricielo descontaron el 0-2 antes del descanso y se 
pusieron en partido. Sin embargo, en los descuentos la visita puso el tercero y liquidó el encuentro.

FOTO: CEDIDA.

Sin reacción 
Más allá de hacer muchos cam-

bios, la UdeC nunca tuvo profundi-
dad para inquietar de verdad a Ca-
tólica. La más clara la tuvo en los 
pies de Santiago -salió lesionada 
sobre el final-, que tras un choque 
entre la arquera Bustos y una zague-
ra remató a puerta vacía, pero débil 
y disparo fue desviado al córner. 

Y cuando parecía que el marca-
dor ya no se movía, el juez Ortega 
cobró un nuevo penal, por falta so-
bre Heyermann. La propia capitana 
pateó, lo tapó Pincheira pero en el 
rebote puso el 3-1 final. Otra derro-
ta para una UdeC que sólo suma 1 
de 9 puntos en el torneo. 
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GOLES

1

C. Pincheira 
E. Sepúlveda 
F. Seura 
M. Peña 
C. Ruiz 
L. Aravena 
I. Sepúlveda 
V. Osores 
A. Henríquez 
K. Contreras 
M. Huircán

U. CATÓLICA

FORMACIONES

M. Valenzuela

DT

(29’) Pérez por 
Henríquez 
(58’) Zapata por Osores 
(58’) Santiago por 
Huircán 
(71’) Reveco por 
Sepúlveda 
(71’) Melimán por 
Contreras 

Sepúlveda

U. DE CONCEPCIÓN

3

I. Bustos 
B. Koster 
M. Ávila 
C. Berrocal 
C. Alarcón 
M. Cortés 
E. Pastrián 
I. Olivares 
T. Rovner 
A. Heyermann 
T. Parraguez

A. Hualde

DT

(60’) Silva por Rovner 
(71’) Guzmán por 
Parraguez 
(87’) Figueroa por 
Pastrián

Ávila, Koster

45+2’ Sepúlveda 1’ Cortés 
43’ Parraguez de penal 
X90+3’ Heyermann

Estadio Universidad de Concepción 
Árbitro: 

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

No hubo No hubo

TARJETAS ROJAS
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P
ura confianza se respi-
ra en Deportes Con-
cepción. Más allá que 
no jugó bien, el triunfo 
ante Concón, por 3-1 

en el Ester Roa, le entregó una 
tranquilidad en lo numérico en 
este inicio de torneo en Segunda. 
Y hoy, desde las 19 horas antes Li-
nares, buscará su segunda victoria 
en línea, que de conseguirla le per-
mitirá meterse de lleno en el gru-
po de avanzada de Segunda. 

Para hoy, el técnico Felipe Corne-
jo dispondrá de todos sus hombres, 
pues el delantero Ignacio Mesías 
cumplió sus dos fechas de castigo, 
tras la roja recibida en el primer 
partido ante Osorno. Además, Jo-
nathan Espínola superó sus moles-
tias físicas y también podría volver 
a ocupa la banda izquierda. 

Durante la semana, consultado 
por estos regresos, Cornejo asegu-
ró que no necesariamente manten-
drá el once titular por haber gana-
do la fecha pasada, y también des-

Quiere repetir los abrazos y meterse 
de lleno en la parte alta de la tabla
Morados vienen de ganar a Concón, donde 
no jugaron bien pero fueron contundentes 
en los minutos finales. Hoy, reciben a un 
equipo que no sabe de triunfos y con un 
técnico muy cuestionado. 

tacó el rol que hicieron los titulares 
en el desgaste del rival, lo que fue 
aprovechado por quienes ingresa-
ron. En esa recta final, destacaron 
Valdivia, Escobar y Ramírez, al igual 
que Torres, que le dio otro aire al 
mediocampo con su ingreso tras el 
descanso. 

Muchas posibilidades tiene Cor-
nejo para armar su once inicial, que 
podría ser con Muñoz; Fernández, 
Silva, Zambrano y Espínola; Torres, 
Flores, Astudillo; Lopes, Vargas y 
Mesías. 

Al frente, tendrá un rival que lle-
ga con solo un punto en tres parti-
dos, y con un Eduardo Lobos muy 
cuestionado. En la fecha pasada, 
cayó 3-1 con Melipilla, en un duelo 
que fue muy condicionado por la ex-
pulsión de Suazo, a los 25’ del primer 
tiempo cuando el marcador estaba 
empatado sin goles. 

En la pasada temporada, Linares 
fue un durísimo rival para los lilas, 
que no pudieron marcarle un gol: 
los alborrojos ganaron 1-0 como lo-
cal y en Collao fue 0-0. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

DEPORTES CONCEPCIÓN RECIBE A LINARES EN EL ESTER ROA

D. Concepción Linares

Estadio:  Ester Roa Rebolledo Hora: 19:00 Árbitro: Nombre 

DT: Felipe 
Cornejo

Espínola

Zambrano

Silva

Fernández

Molina

Rojas

Latorre

Pastene

Escobar

Vallejos

Peñaloza

Schulz

Oyarzo

González

Merino

MesíasTorres

Lopes

Flores

Astudillo

Muñoz

Vargas

El historial:

DT: Eduardo 
Lobos

datos adicionales datos adicionales datos adicionales datos adicio-
nales datos adicionales datos adicionales datos adicionales datos 

adicionales datos adicionales datos adicionales datos adicional

Ojo con:
Concepción recupera a Ignacio Mesías, que cumplió sus dos fechas 
de castigo. Linares, que sólo ha sumado 1 de 9 puntos, tiene sus-

pendido a Yonathan Suazo.

Posición

5°
Puntos

5
Rendimiento 

56%

Posición

12°
Puntos

1
Rendimiento 

11%PG PE PP DIF 
1 2 0 +2

PG PE PP DIF 
0 1 2 -3
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OpiniónTD

Entretención & ServiciosTD

Tenis de MesaTD

PolideportivoTD

SocialesTD

EntrevistaTD

ReportajeTD

NoticiasTD

Ricardo Carcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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DEPORTISTA DESTACADA EN ADICPA 

A
veces cuesta un 
buen tiempo des-
cubrir cuál es tu 
real talento. Cada 
niña y cada joven 

tiene sus tiempos. Ema Parra 
Muñoz intentó con varias dis-
ciplinas, como toda su familia, 
y hace un par de años decidió 
que la velocidad era lo suyo y 
se lo tomó en serio. Tanto así, 
que ya consigue sus primeros 
logros, viajes y empieza a so-
ñar en grande. ¿Por qué no? A 
los 15 años tiene mucha pista 
enfrente. 

La alumna de los Sagrados 
Corazones expresó que “prac-
tico desde el 2022 y me metí 
porque mi hermano también 
estaba ahí. Me motivaba verlo 
entrenar y también me ponía 
como objetivo un día ganarle. 
De a poco, mi entrenador 
Edgardo Molina me fue inscri-
biendo en torneos y yo no sa-
bía nada. Mi profe y también 
mi hermano me iban enseñan-
do, dando consejos”. 

Y explotó rápido. “El año pa-
sado logré llegar al escolar na-
cional en la serie Sub 14 y este 
año fui a los Juegos de la Arau-
canía. 

Nunca pensé que todo se da-
ría tan rápido y ahora mi meta 
es estar el 2024 otra vez en los 
Juegos de la Araucanía y poder 
participar en la Copa Soprole, 
ganar la Copa Chillán”.  

Tiene claras sus pruebas fa-
voritas, pero también hay tiem-
po para sumar dificultad. Ema 
contó que “lo mío es la veloci-
dad, los 100 y 200 metros. Me 
acomodan los 100 porque sien-
to que tengo esa explosividad 
que es mejor para distancias 
cortas, aunque he desarrollado 

Ema Parra lleva dos años 
corriendo y ya no hay quien  

la alcance rumbo a un sueño
Alumna de los 

Sagrados 
Corazones probó 

varios deportes 
hasta que se dio 

cuenta que el 
atletismo y la 

velocidad eran lo 
suyo. Fue a los 

Juegos de la 
Araucanía, este año 

quiere repetir y en 
un futuro entrar a la 
UdeC. Una chica de 

distancias cortas, 
pero metas grandes. 
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la resistencia y así fui subiendo 
a 200, que también me viene 
súper bien. Muy rara vez he co-
rrido 400, pero son cosas muy 
distintas. Antes hice gimnasia, 
ballet, básquetbol, taekwondo 
y el atletismo siempre lo miré 
como un juego. Hace dos años 
ya me lo tomé más en serio”. 

Le acomodó más que las dis-
ciplinas colectivas. “Me gusta 
que sea un deporte solitario 
donde me puedo medir cons-
tantemente y dependo de mí, 
de mi trabajo y lo fuerte que 
practique. Si pierdo fue mi cul-
pa y si gano también. Entreno 
tres días a la semana con mi 
profe, en el colegio, una o dos 
horas. Combino bien el depor-
te con los estudios, aunque 
tampoco soy una alumna tan 
destacada ni de ese perfil, pero 
mi promedio tampoco es una 
aberración. Salvo bien”, señaló. 

Es de Hualpén y puntualiza 
que “corro por el club Sagrados 
Corazones. Mi sueño más in-
mediato es un oro en los Juegos 
de la Araucanía y ojalá un día 
conseguir una beca deportiva 
en la UdeC. Mi mamá hace le-
vantamiento de pesas, mi papá 
es muy de la bicicleta y mi her-
mano mayor practica caliste-
nia, mi otro hermano es atleta 
y mi hermana más chica ya nos 
está copiando. Compartimos 
este estilo de vida”. 

¿Y qué significa el deporte 
para ella? Ema expresó que “es 
una terapia para mantenerse 
bien en todo sentido y una 
oportunidad para conocer per-
sonas, lugares, vivir experien-
cias que no te da ninguna otra 
cosa. Nunca pensé en estar en 
los Juegos de la Araucanía, con 
gente de tantos lugares, todos 
distintos, cada uno con su his-
toria. Eso lo encuentro mara-
villoso”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Paulo Inostroza P. 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl



22

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTDA NIVEL DE ADICPA Y TAMBIÉN EN LOS ESTABLECIMIENTOS DE FORMA PARTICULAR

C
on el regreso a las 
clases, poco a 
poco también co-
mienza a tomar 
forma la vuelta 

del deporte escolar. Y en el 
caso de Adicpa, ya se han 
realizado algunas reuniones 
de planificación y se viene la 
primera asamblea de recto-
res, instancia clave para pro-
gramar y definir detalles lo-
gísticos de cara a la nueva 
temporada. 

Marcelo Filippi, presidente 
de Adicpa, comentó que “tu-
vimos una reunión de direc-
torio en el Colegio Pinares, y 
habrá una asamblea de los 
directores el 10 de abril, en la 
cual la idea es renovar la di-
rectiva, hacer elecciones que 
corresponden por estatuto. 
Además, tuvimos una cita 
con el coordinador general, 
que desarrollará la evalua-
ción del año pasado y una 
propuesta respecto de apro-
bar por lo directores de hacer 
series, niveles en los deportes 
colectivos, con una catego-
ría A y B en las disciplinas 
más masivas. Vamos a pre-
sentarla y veremos cómo nos 
va con eso, y la idea es partir 
a fines de abril, inicio de 
mayo”. 

Hay tres colegios que quie-
ren ingresar a Adicpa para 
2024. Al respecto, Filippi se-
ñaló que “eso se definirá tam-
bién en la asamblea del 10 de 
abril, si está de acuerdo o no 
en su incorporación. En esto 
es determinante los espacios 
físicos que los colegios ten-
gan, pues es uno los puntos 
complejos. Hay estableci-
mientos que tienen una súper 
buena infraestructura, y a ve-
ces son muy generosos, pero 
nos faltan espacios a veces, 
hay problemas de programa-
ción con colegios que tienen 
mucha vida y generar una ac-
tividad interna, ocupan sus 
instalaciones y uno obvia-
mente lo entiende. Pero eso 
sin duda afecta a la progra-
mación”. 

El presidente de Adicpa 

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.

La organización tendrá su asamblea de rectores el 10 de abril, donde 
se definirá si se permite el ingreso de tres colegios que quieren ser 
parte de sus competencias, entre otros temas. Por su parte, varios 
establecimientos ya comenzaron con sus actividades e igualmente 
proyectan realizar actividades propias. 

detalló que “se harán en la re-
unión del 10 de abril. De los 
miembros que estén ahí, se ve 
quiénes quieren participar y 
se hace una votación. Esto se 
debe hacer cada dos años. 
¿Seguir como presidente? 
Hay que verlo, de todas ma-
neras sí continuar en la di-
rectiva. El cargo de presiden-
te no se vota, la directiva des-
pués elige los puestos, son 
cinco personas que la inte-
gran”. 

En ese sentido, añadió que 
“estamos en una etapa don-
de tenemos que darle cierta 
orgánica más permanente a 
Adicpa, que nos costó. Hubo 
que cambiar la figura legal, y 

destacó también que “segui-
mos también retomando ac-
tividades y por lo tanto esta-
mos con la intención de ir 
mejorando cosas. El año pa-
sado hubo una mayor parti-
cipación, una serie de cosas 
que nos dejaron satisfechos, 

pero indudablemente igual 
tuvimos problemas, con los 
espacios y también con los 
grupos de árbitros, que even-
tualmente se producen difi-
cultades por inasistencias. 
Están los equipos, hay que 
jugar, tener un árbitro que n 

llegó y lo reemplaza un pro-
fesor de alguno de los cole-
gios con la parcialidad que 
ello significa. Eso debemos 
verlo y resolverlo, y que ideal-
mente sea algo cada vez más 
excepcional”. 

De las elecciones, Filippi 

El deporte escolar sigue afinando 
detalles para su temporada 2024

Ricardo Carcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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3
Colegios se quieren 
sumar a Adicpa para la 
temporada 2024. Su 
ingreso se definirá el 10 
de abril. 

En los deportes 
colectivos se quiere 
hacer divisiones de 
acuerdo al rendimiento, 
para que haya 
competencias más 
parejas. 

Con nuevos 
formatos

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
Instituto Chileno Norteamericano de Cultura de Concepción 

 
De conformidad a lo establecido en el artículo 12, 13, 15 y 16 y  de 
sus Estatutos, se cita a los socios del Instituto Chileno Norteamericano 
de Cultura de Concepción a Asamblea General Ordinaria de Socios 
para el día miércoles 10 de abril de 2024, a las 19:00 horas, en su sede 
de Avenida Chacabuco N° 916 de Concepción. 
 

Octavio Enríquez Lorca 
Presidente 

 
 
 

Ante el 2º Juzgado Civil de Concepción, en causa voluntaria N° RIT 
V-317-2023, sobre declaración de interdicción y nombramiento de 
curador, con fecha 14 de diciembre del 2023, se dictó sentencia en 
esta causa, en donde se declara la interdicción por demencia de 
doña MARÍA GRACIELA ROA REBOLLEDO, Run N° 4.877.065-7, 
quien queda privada en forma permanente y definitiva de la 
administración de sus bienes y, se designa curador definitivo de sus 
bienes, a su hija, doña CLAUDIA ANDREA GUTIÉRREZ ROA, Run 
N° 9.434.733-5.

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

eso aún no se puede resolver 
100%. Por eso debimos se-
guir apostando a eso, pensa-
mos que en esta reunión, y 
de acuerdo a lo que hemos 
trabajado, vamos a poder 
consolidarlo y olvidarnos de 
lo legal en el sentido de cada 
uno de los cargos, la relación 
con el banco, que es compli-
cado cuando se tienen que 
formar cheques y otras co-
sas. Eso desgasta, hay mu-
chos trámites que a veces no 
tienes tanto tiempo de re-
solver”. 

Igualmente, destacó que 
“el coordinador general es-
taba contactando a los co-
ordinadores de cada depor-
te para saber si están dispo-
nibles, y en ese sentido 
estamos preparando todo 
para comenzar lo más pron-
to posible”.   

 
Buscando nuevos  
talentos 

Esther Stevens, jefa del de-
partamento de educación fí-
sica y deporte del Colegio Al-
mondale Lomas, comentó 
que en su establecimiento 
“desde el inicio estamos con 
los talleres, los claps, y la se-
mana pasada comenzamos 
con el trabajo de selecciones. 
Ahora estamos en un proce-
so de ver los quórum y hacer 
los filtros en caso que sea ne-
cesario, pues hemos estado 
muy concurridos”.  

Al respecto, agregó que “es-
tas dos semanas estarán 

al club Basquet Conce en el 
primer fin de semana de 
abril queremos armar un en-
cuentro en eta disciplina”. 

En cuanto a la participa-
ción general en su estableci-
miento, aseguró que “hay 
más interés. En 2023 evalua-
mos cómo estaba eso, y fue 
muy alto. Abríamos algunas 
selecciones para primeros y 
segundos básicos, y como en 
Concepción llueve harto la 
infraestructura no da para 
tanto. Ahora las selecciones 
las dejamos desde tercero bá-
sico en adelante”. 

En esa línea, agregó que 
“hay mucho quórum, el pri-
mer día ya estaban pregun-
tando cómo se podía partici-
par en selecciones. Por eso, 
junto al Almondale San Pe-
dro, abrimos estas dos se-
manas como de prueba, y 
hemos visto mucho interés y 
motivación. Creo que nos irá 
bien, y en algunas seleccio-
nes habrá que hacer filtros 
dependiendo de la cantidad 
de alumnos que quieran par-
ticipar”.  

abiertas para todos los que 
quieran participar, aunque 
se mantiene una base del año 
pasado. Acá trabajamos con 
los claps, con los mismos de-
portes y profesores, que es 
un nivel más formativo. Lue-
go viene la selección, con 
quienes ya están y se van su-
mando los alumnos nuevos 
que tienen condiciones”. 

Stevens destacó también 
que “este año retomamos la 
gimnasia artística, y segui-
mos con rítmica, balonma-
no, vóleibol, básquetbol, fút-
bol, tenis de mesa, ajedrez y 
atletismo, además de lo que 
realiza en el plano artístico- 
cultural”. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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có que “este sábado partici-
pamos en la Copa Ideal, con 
el fútbol femenino, y junto 

Sobre la posibilidad de ge-
nerar encuentros antes del 
comienzo de Adicpa, desta-
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Santoral: Anunciación

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

12/21 13/25
LOS ÁNGELES

10/29
SANTIAGO

13/27                    
CHILLÁN11/28

RANCAGUA

12/25
TALCA

15/27
ANGOL

12/25
TEMUCO

11/18
P. MONTT

12/19
MARTES

11/20
MIÉRCOLES

11/20
JUEVES
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Setop Pharma  
• Barros Arana 289

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Biobio 2.0 
• Ocho Oriente 1508

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Avenida Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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